
Культурный 
перевод 
зарплаты
Минкультуры добавляет 
клиентов системно 
значимым банкам

Минкультуры разослало под
ведомственным организациям 
письмо с рекомендациями пере
водить зарплатные проекты в сис
темно значимые банки. Участники 
рынка видят в подобных письмах 
нарушение конкуренции и уже на
правили жалобы в Федеральную 
антимонопольную службу (ФАС), 
Минфин и банковские ассоциа
ции. Указанное решение, по дан
ным „Ъ“, может касаться также 
учреждений Минспорта и приня
то на закрытом совещании в пра
вительстве, где банковский сек
тор представляла единственная 
организация такого статуса — 
ВТБ. Но там уверяют, что, нао
борот, активно поддерживают 
конкуренцию.

Банк «Санкт-Петербург» направил 
в Минфин, ФАС и Ассоциацию рос-
сийских банков (АРБ) письмо с со-
общением о письме Минкультуры 
от 26 февраля 2019 года № 80–011–
39-С0, в котором министерство реко-
мендовало своим организациям пе-
ревести зарплатные проекты в сис-
темно значимые банки (в список вхо-
дят 11 крупнейших банков с более 
60% активов сектора).

Согласно тексту документа (есть 
у „Ъ“), ограничение перечня реко-
мендуемых банков узким кругом си-
стемно значимых не только противо-
речит принципам конкуренции, что 
может привести к ухудшению усло-
вий обслуживания для учреждений 
и их сотрудников, но и не соответст-
вует принципам, в соответствии с ко-
торыми правительством РФ устанав-
ливаются требования к кредитным 
организациям в целях их допуска 
к работе с бюджетными средствами. 
В частности, в своем письме банк от-
мечает ограничения, введенные для 
размещения средств федерально-
го бюджета в депозитах, но полное 
отсутствие подобных ограничений 
для зарплатных проектов.

В «Санкт-Петербурге» „Ъ“ поясни-
ли, что о письме Минкультуры узна-
ли от своих клиентов, подведомст-
венных министерству. «И хотя к отто-
ку клиентов это не привело, мы ре-
шили обратить внимание на данное 
нарушение антимонопольного зако-
нодательства»,— уточнили там.
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Разом их до хаты
Владимир Зеленский дал бой Раде и правительству

С 20 мая начался отсчет пятилетнего сро
ка шестого президента Украины Влади
мира Зеленского. Новый глава государ
ства обнулил все, что делала прежняя 
власть, не пощадив ни одну из ее вет
вей. Он объявил о роспуске парламента 
и увольнении силовиков, а также обвинил 
правительство в недееспособности. По
обещав изменить страну, Владимир Зе
ленский объявил своим союзником весь 
народ Украины. Сигналы нового украин
ского лидера, в том числе в сторону Рос
сии, расшифровывает специальный кор
респондент „Ъ“ Владимир Соловьев.

Два в одном
20 мая Владимир Зеленский раздвоился. Пер-
вый, улыбаясь и чуть ли не подпрыгивая, шел 
пешком на инаугурацию в Верховную раду, 
а потом в администрацию президента. По пу-
ти жал тянувшиеся к нему руки людей, собрав-
шихся в Мариинском парке, и охотно отзывал-
ся на просьбы о селфи. Совсем другой Влади-
мир Зеленский присягал на верность Украине 
и ее народу. Лицо теперь уже бывшего коми-
ка было серьезным. В парламенте он произнес 
эмоциональную речь, которая взрывала толпу 
за стенами Рады и превращала в уксус лица чи-
новников, сидевших внутри.

Новый президент, у которого пока нет 
опоры в виде парламентского большинства 
и лояльного правительства, с ходу взял в со-
юзники весь народ:

— Каждый из нас — президент. Не 73%, 
которые за меня голосовали, а все 100%. Это 
наша общая победа и это наш общий шанс. 
Не только я принимал присягу, а каждый 
из нас положил руку на конституцию и при-
сягнул на верность Украине.

Этим он сорвал первые, но не последние 
аплодисменты. Заявления о роспуске Рады, 
увольнении глав генпрокуратуры, Мино-
бороны и Службы безопасности раз за раз-
ом заставляли толпу реветь от восторга. 
При этом Владимир Зеленский отделял себя 
и украинское общество от политиков и чи-
новников, с постными лицами наблюдав-
ших в Раде за триумфом человека, к которо-
му им теперь придется относиться серьезно.

— Позвольте процитировать американско-
го актера, который стал классным американ-

ским президентом: «Правительство не решает 
наших проблем, правительство и является на-
шей проблемой»,— процитировал господин 
Зеленский Рональда Рейгана. Вскоре после 
этого премьер-министр Украины Владимир 
Гройсман объявил о решении подать в отстав-
ку, сказав, что президент «своим заявлением 
взял на себя всю ответственность перед теми 
угрозами, которые стоят на повестке дня».

Кроме этого, в своей инаугурационной 
речи Владимир Зеленский обратился к укра-
инцам, живущим в разных странах мира: 
он призвал их вернуться на родину, чтобы 
ее менять. И заявил, что настало время сде-
лать то, во что никто не верит: «Стать изра-
ильтянами в обороне родной земли, японца-
ми — в технологиях, швейцарцами — в уме-
нии счастливо жить друг с другом, невзирая 
на любые разногласия».

Господин Зеленский не раз возвращался 
к теме объединения разобщенного украин-
ского общества. Говоря о Донбассе и Крыме, 
он переходил на русский язык:

— И Крым, и Донбасс — это украинская 
земля, где мы потеряли не только территории, 
мы потеряли самое главное — людей. И сегод-
ня мы просто должны — я уверен, они нас слы-
шат — возвращать их сознание. Мы потеряли 
это сознание. За эти годы власть не сделала ни-
чего, чтобы они чувствовали себя украинца-
ми. Они не чужие, они наши, они украинцы.

Русская речь из уст президента резанула 
слух лидеру Радикальной партии Олегу Ляш-
ко. Он выкрикнул, что в Донбассе понимают 
украинский язык.
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Выпил —  
води себя прилично
МВД предложило изымать транспорт у владельцев, 
дважды пойманных на пьяном вождении

МВД России предложило конфиско
вывать транспортные средства у пья
ных водителей: соответствующий зако
нопроект направлен в правительство. 
Речь идет об автомобилистах, кото
рые попались на управлении машиной 
в нетрезвом виде повторно. Конфиска
ция у них транспорта ранее предлага
лась депутатами Госдумы, экспертами 
и ГИБДД. Более того, в 2015–2016 го
дах она даже применялась, но практи
ка была прекращена Верховным судом 
РФ. В парламенте инициативу называют 
«преждевременной».

МВД России направило в правительство 
предложения по «законодательному закре-
плению возможности конфискации транс-
портных средств, которыми управляли во-
дители в состоянии опьянения». Об этом 
вчера сообщили ТАСС и «РИА Новости» 
со ссылкой на официальный ответ поли-
ции. От ГИБДД разъяснений не поступи-
ло. Представитель вице-премьера Максим 
Акимов (курирует тему безопасности дви-

жения в правительстве) подтвердил полу-
чение законопроекта, он изучается.

По сведениям „Ъ“, речь в документе идет 
о поправках к КоАП и УК. В административ-
ном кодексе опишут следующую норму: если 
пьяный водитель управлял чужой машиной, 
владелец автомобиля обязан будет изъять ма-
шину у нарушителя и не допустить повторно-
го управления ею в нетрезвом виде. Если вы-
явлен случай повторного управления в нетрез-
вом виде, машина будет изъята в пользу госу-
дарства с последующей продажей на аукционе. 
Изменения будут вноситься в ст. 264.1 УК, кото-
рой установлено наказание за ряд повторных 
нарушений (пьяное вождение, отказ от освиде-
тельствования). В 2018 году по данной статье 
осуждено 66,2 тыс. человек.

Механизмы исключения возможности 
для пьяных водителей вновь садиться за руль 
обсуждаются давно. В 2012 году конфиска-
ция авто предлагалась начальником ГИБДД 
России Виктором Ниловым.
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На казне как на войне
Минфин не намерен согласовывать 
кандидатуры глав региональных казначейств 
с губернаторами

Проектом указа президента Минфин 
предлагает включить его в список ве
домств, назначающих глав своих тер
риториальных подразделений без со
гласования с губернаторами,— в случае 
министерства это касается глав тер
органов казначейства. Сейчас в списке 
тех, кто имеет на это право, все силовые 
структуры и Федеральная антимоно
польная служба. Возможный конфликт 
интересов при реализации казначейст
вом надзорных функций, видимо, лишь 
одна из причин, по которой Минфин на
стаивает на своем приравнивании к си
ловикам в этом вопросе.

На портале regulation.gov.ru опублико-
ван проект указа президента, предусматри-
вающий внесение изменений в указ пре-
зидента №773 от 2 июля 2005 года — «Во-
просы взаимодействия и координации де-
ятельности органов исполнительной влас-
ти РФ и территориальных органов испол-
нительной власти» (ФОИВ). Проект указа, 
исходя из выходных данных документа, 
разработан в Министерстве финансов (в ве-

домстве „Ъ“ подтвердили обсуждение тако-
го проекта), публичное обсуждение его за-
вершится 3 июня.

Смысл изменений в указе 2005 года — 
включение главы Минфина в список глав 
федеральных ведомств, не обязанных согла-
совывать с главой региона (точнее, высшим 
должностным лицом субъекта РФ — руково-
дителем высшего исполнительного органа 
госвласти региона) кандидатуру руководите-
ля территориального подразделения, в дан-
ном случае, федерального казначейства. 
Сейчас в этом списке — главы МВД, ФСИН, 
служба судебных приставов, фельдъегер-
ская служба, ФСО, ФТС и ФСБ, а также един-
ственное «гражданское» ведомство, ФАС.

История вопроса о том, должен ли губер-
натор иметь мягкое право вето на назначе-
ние неподходящей, по его соображениям, 
кандидатуры главы территориального ор-
гана, довольно сложна. В исходной версии 
указа от 2005 года никакого списка «исклю-
чений» не было.
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Минфин направил в Минэконо-
мики доклад о реализации до-
рожной карты Стратегии разви-
тия страховой деятельности в 
РФ до 2020 года. Министерст-
во утверждает, что все меропри-
ятия дорожной карты на настоя-
щий момент выполнены. Однако 
участники рынка констатируют, 
что не заметили значимых ре-
форм ни в ОМС, ни в страховании 
профответственности (в частно-
сти, медиков), ни в гармонизации 
отраслевых норм с развитыми 
странами и соседями по ЕАЭС. 
В результате рынок ориентирует-
ся на альтернативную собствен-
ную стратегию и считает версию 
Минфина неактуальной. 

Минфин отчитался об исполне-
нии утвержденной правительством 
стратегии развития страхового рын-
ка в РФ на 2013–2020 годы, сообщил 
вчера «Интерфакс». В частности, до-
клад ведомства ссылается на дина-
мичный рост средней страховой 
премии на душу населения в РФ — в 
2018 году она увеличилась на 15,7%, 

до 10,1 тыс. руб. Как рассказал „Ъ“ со-
беседник на рынке, знакомый с тек-
стом доклада, документ направлен 
на прошлой неделе в Минэкономи-
ки, в нем также говорится о том, что 
общее направление на развитие до-
бровольных видов страхования со-
блюдается: так, в прошлом году ры-
нок развивался главным образом за 
счет них — в частности, страхования 
жизни. Добровольное страхование 
активно перекрывает обязательное 
— если в 2017 году их соотношение 
по сборам составляло 81% к 19%, то в 
2018-м — уже 83% к 17%, хотя страхо-
вые премии в обязательных видах 
в 2018 году росли в разы быстрее — 
11,9% против 2,8%.

Однако Минфин в своем докла-
де выделяет пять мероприятий до-
рожной карты, которые называ-
ет исполненными. Это подготовка 
предложений по совершенствова-
нию системы ОМС, совершенство-
вание законодательства об ОСАГО, 
развитие законодательной базы по 
страхованию гражданской ответ-
ственности за неисполнение дого-

ворных обязательств, профответст-
венности врачей, установление обя-
зательного наличия договора стра-
хования у аграриев для получения 
субсидий по АПК и гармонизация 
норм регулирования с требования-
ми ОЭСР, ЕС, Международной ассо-
циации страховых союзов и Тамо-
женного союза. При этом на рынке 
уверены, что Минфин формально 
подошел к исполнению плана ме-
роприятий. «Реформы ОМС нет, во-
прос страхования гражданской от-
ветственности за неисполнение до-
говорных обязательств требует при-
нятия отдельного закона, так напи-
сано в нашем базовом законе (об ор-
ганизации страховой деятельнос-
ти в РФ.— „Ъ“),— говорит собесед-
ник „Ъ“ на рынке,— такого закона 
нет. Очень бы хотелось понять, что 
конкретно было выполнено и ка-
кой был результат по каждому пун-
кту плана, который Минфин счита-
ет исполненным».

В докладе этот вопрос не обсу-
ждается. В пресс-службе Минфина 
„Ъ“ сообщили лишь, что «срок дей-

ствия Стратегии развития страхо-
вой деятельности в РФ подходит к 
концу. Все мероприятия, запланиро-
ванные в соответствии с дорожной 
картой, по ее реализации на истек-
ший период полностью выполнены 
и корректировка действующей стра-
тегии не планируется». Там добавля-
ют, что в настоящее время Минфин с 
научным сообществом прорабатыва-
ет стратегию отрасли уже на следую-
щий период — с учетом «современ-
ных вызовов экономике России», за-
дач национальных проектов и циф-
ровизации.

Рынок еще год назад объявил о 
создании собственной версии стра-
тегии ввиду утраты актуальности 
действующим документом (см. „Ъ“ 
от 20 апреля 2018 года). Рыночная 
версия документа учитывает ны-
нешние реалии — санкции, элек-
тронное страхование, либерали-
зацию ОСАГО и проч. По ней цель 
по совокупному объему страховых 
премий к 2021 году установлена на 
уровне 2 трлн руб., по доле премий в 
ВВП — 1,7%, размеру страховой пре-

мии на душу населения — в 14 тыс. 
руб., доле электронных продаж — в 
18%. Как заявил „Ъ“ президент Все-
российского союза страховщиков 
Игорь Юргенс, «сообщество само 
определило ключевые направления 
роста и поставило амбициозные це-
ли по сборам и доле страхового рын-
ка в ВВП. Еще до официального ут-
верждения документа ряд его пун-
ктов успешно реализовался. Мы чет-
ко знаем, каким хотим видеть ры-
нок, и планомерно идем к этой це-
ли». По его словам, страховой блок 
выгодно отличается как рекордны-
ми прибылями, ростом премий, так 
и уровнем рентабельности. Один 
из наиболее проблемных видов — 
ОСАГО — встал на путь выздоровле-
ния, отчего выиграли и страховщи-
ки, и потребители. «В целом именно 
поворот к клиенту можно считать 
показателем взросления отрасли, 
что связано в том числе и с перехо-
дом к саморегулированию и страте-
гическому планированию развития 
страхового сегмента»,— говорит он. 

Татьяна Гришина

Рынок не признал себя в отчетах
Минфина о реализации страховой стратегии

Напротив, указ, собственно, был 
посвящен правам губернаторов по 
отношению к руководителям терри-
ториальных органов министерств, 
ведомств и служб.

В 2005 году глава региона полу-
чил право «организовывать взаимо-
действие и координировать» сов-
местную деятельность региональ-
ных органов исполнительной влас-
ти (региональных министерств) и те-
рорганов МВД, министерства по де-
лам гражданской обороны (сейчас 
МЧС), Минюста, ФСИН, приставов, а 
также всех «гражданских» федераль-
ных ведомств. Тогда же губернато-
ры получили и возможность предла-
гать федеральным министрам и гла-
вам федеральных ведомств дисци-
плинарные наказания в отношении 

глав всех терорганов за их предпола-
гаемые нарушения при осуществле-
нии их обязанностей, и особо — пол-
номочий РФ, переданных на регио-
нальный уровень. Право согласова-
ния кандидатур руководителей те-
рорганов губернаторы получили в 
конце 2012 года, первый список «си-
ловых» исключений — в 2015 году. 
Тогда же в списке появились ФАС 
и Федеральная служба финансово-
бюджетного надзора.

В 2016 году эта служба была 
упразднена, а часть ее функций пе-
редана казначейству как подразде-
лению Минфина — и формально 
нынешний проект финансового ве-
домства лишь восстанавливает ста-
тус-кво. В пояснительной записке к 
законопроекту указывается имен-
но это обоснование: казначейство 
сейчас выполняет функции финан-

сово-бюджетного надзора, в том чи-
сле в отношении инспектируемых 
объектов контроля субъектов РФ, и 
формальная независимость глав те-
рорганов казначейства от губернато-
ров — рациональная предосторож-
ность и недопущение потенциаль-
ного конфликта интересов. Отме-
тим, это конфликт интересов имен-
но губернаторов, а не сотрудников 
Минфина, который глав регионов 
от него проектом указа спасает.

Впрочем, восстановление казна-
чейства Минфина в качестве своео-
бразного «силового» ведомства име-
ет смысл рассматривать и в других 
аспектах: идея независимости се-
ти казначейства, в своих терорга-
нах осуществляющего кассовое ис-
полнение не только федерального, 
но и субъектного и муниципальных 
бюджетов, а в ряде случаев и других 

юрлиц, а также администрирова-
ние всех бюджетных доходов, осно-
вывается на том же принципе, что и 
у «силовиков». Невозможность даже 
косвенного влияния на «техниче-
скую» сторону бюджетных отноше-
ний для Минфина важна, в том чи-
сле, и в силу развития новых функ-
ций казначейства — в частности, в 
рамках существующего с 2017 года 
в полуэкспериментальном режи-
ме бюджетного мониторинга. На-
помним, с позапрошлого года рас-
поряжением правительства в режи-
ме казначейского сопровождения 
реализуются проекты реконструк-
ции трассы М7 «Волга», ряд строи-
тельных мероприятий в Крыму и в 
Красноярском крае, а также проек-
ты в агропромышленном комплек-
се, финансируемые через субсидии 
бюджетам регионов.

Сейчас режим бюджетного мони-
торинга осуществляют терорганы каз-
начейства в 15 регионах, в том числе 
в Москве и области, Санкт-Петербур-
ге, Нижегородской и Белгородской 
областях, Крыму (но не в Севастопо-
ле). В дальнейшем деятельность каз-
начейства в этих сферах, видимо, бу-
дет расширяться, поэтому намерения 
Минфина самостоятельно назначать 
глав региональных подразделений 
казначейства без визы главы региона 
понятны — кадровые вопросы всег-
да считались во взаимоотношениях 
между федеральной и региональной 
властью предметом «расторговки» по 
другим вопросам, и Минфин, вернув-
шись в список исключений, претен-
дует в этих вопросах на «администра-
тивный вес» не ниже, чем у силови-
ков и приравненной к ним ФАС.

Дмитрий Бутрин

На казне как на войне

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 13,7

миллиарда долларов составил, по данным Минфина США, на 1 апреля 2019 года объем вложений 
РФ в гособлигации США (US Treasuries, UST). В сравнении с предыдущим месяцем этот показатель со-
кратился на $0,8 млрд. Годом ранее, на 1 апреля 2018 года, он был в семь раз большим — $96,1 млрд. Как 
пояснял ранее Владимир Путин, Банк России был вынужден изменить структуру резервов из-за политических 
рисков. Пик российских вложений в UST был достигнут в октябре 2010 года — $176,3 млрд. В апреле прошло-
го года, после объявления США жестких антироссийских санкций, начался вывод резервов РФ из UST. Тогда 
вложения России сократились вдвое, с $96,1 млрд до $48,7 млрд, в мае — еще втрое, до $14,9 млрд.

РЫНОК ТРУДА

Привлекательность РФ 
для трудовых мигрантов 
снижается

Как следует из доклада «Интегра-
ционный барометр» Евразийского 
банка реконструкции и развития 
(ЕАБР), желание россиян видеть 
в своей стране трудовых мигран-
тов снижается (данные получены 
на основе опросов ВЦИОМа). 
Ежегодный мониторинг внешнепо-
литических, внешнеэкономических, 
социокультурных и других интегра-
ционных предпочтений населения 
стран постсоветского пространства 
в рамках этого проекта ведется 
с 2012 года.

В целом в странах ЕАЭС в сред-
нем 77% населения поддерживают 
принципы свободы передвижения, 
трудоустройства, проживания 
и обучения на территории союза. 
При этом в России фиксируется 
традиционно высокий уровень 
неприятия работников из других 
стран — такой настрой продемон-
стрировали 53% населения (в 2012 
году — 46%).

Согласно докладу, с другой 
стороны, востребованность рос-
сийского рынка труда со стороны 
мигрантов постепенно снижается. 
Если в 2015 году вероятность вре-
менной трудовой занятости в Рос-
сии рассматривали 53% жителей 
Таджикистана, то в 2017-м — 37%. 
В Молдавии доля потенциальных 
трудовых мигрантов снизилась 
с 27% до 17%, в Киргизии — с 38% 
до 30%. Такая тенденция, отмечают 
авторы исследования, в совокуп-
ности с неприятием большинством 
россиян иностранных работников 
может привести к снижению инте-
реса этих стран к России и в других 
сферах. Отметим, что сами росси-
яне весьма слабо заинтересованы 
во временном трудоустройстве 
в странах СНГ (всего 3% респон-
дентов заявили о готовности 
к такому шагу) и больше жителей 
других стран ЕАЭС ориентированы 
на внутренний рынок труда (74% 
опрошенных).

Выводы исследования 
ЕАБР подтверждаются недавни-
ми данными РАНХиГС, согласно 
которым миграционный прирост 
населения России по итогам 2018 
года оказался наименьшим с 2005 
года (124,9 тыс. человек) и не смог 
полностью компенсировать есте-
ственную убыль россиян (подроб-
нее см. „Ъ“ от 9 апреля). Чтобы 
поднять интерес к миграции в РФ, 
правительство уже приступило к об-
легчению доступа к разрешениям 
на временное проживание и выдаче 
российских паспортов (подробнее 
см. „Ъ“ от 15 мая). Маловероятно, 
впрочем, что изменения в стратегии 
действий властей в миграционной 
сфере позволит изменить отноше-
ние россиян к мигрантам.

Анастасия Мануйлова

МИГРАНТОВ ИЗ КАКИХ СТРАН РОССИЯНЕ 
ХОТЯТ ВИДЕТЬ В РФ (%)
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Для обеспечения нацпроектов кадрами прави-
тельство пересмотрело условия целевого набо-
ра в высшие учебные заведения. В частности, 
медицинские специальности «привязываются» 
к определенным территориям, на которых мо-
гут быть трудоустроены их получатели. В поль-
зу специальностей, наиболее актуальных для 
достижения национальных целей, пересмотре-
ны и контрольные цифры приема на бюджетные 
места в вузы — преимущество отдается инфор-
матике и вычислительной технике, педагогиче-
ским наукам и клинической медицине.

Вчера на заседании президиума Совета по стра-
тегическому развитию и национальным проектам 
обсуждался ход реализации «кадроемких» нацпро-
ектов — «Наука» и «Образование». Чиновники гово-
рили о том, что реализация нацпроектов не может 
не сказываться на приоритетах школьной програм-
мы — глава Минпросвещения Ольга Васильева зая-
вила, что из-за развития «цифры» и качественно но-
вых представлений о ней важнейшими предмета-
ми (в том числе в рамках переобучения педагогов) 
становятся информатика и технология. 

Спрос на кадры в рамках нацпроектов скорректи-
ровал и политику набора студентов в высшие учеб-
ные заведения. Для обеспечения подготовки кадров 
для базовых отраслей экономики и социальной сфе-
ры 80 вузам из 40 регионов обещана господдержка. 
Другой механизм — квотирование мест для целевого 
набора. О его изменении в рамках совещания Дмит-

рия Медведева со своими заместителями рассказала 
вице-премьер Татьяна Голикова — распоряжением 
правительства устанавливаются квоты приема на це-
левое обучение, размер которых может варьировать-
ся от 5% до 100% (для самых востребованных или ред-
ких профессий). По словам Татьяны Голиковой, глав-
ной особенностью станет установление квот для про-
грамм ординатуры в «разрезе субъектов РФ, на терри-
ториях которых могут быть трудоустроены выпуск-
ники» — это обусловлено показателями нацпроекта 
«Здравоохранение» по кадровому обеспечению.

«Регионы, в свою очередь, должны обеспечить 
качественную подготовку выпускников школ, по-
тому что наличие договора целевого обучения не 
означает отсутствие конкурса — он все равно при-
сутствует среди таких же целевиков»,— подчеркну-
ла вице-премьер. При этом, заверила Татьяна Голи-
кова, если эти специальности не будут востребова-
ны, то выделенные для целевого набора места будут 
распределены в рамках общего конкурса. В случае 
непопулярности специальностей, на которые пра-
вительство делает ставку, оно обещает откорректи-
ровать квоты на целевое обучение в вузах. 

Подстраиваются под нацпроекты и контрольные 
цифры приема на бюджетные места в вузы — соглас-
но поручению президента, они должны соответство-
вать кадровым потребностям нацпроектов. Больше 
всего, по словам Татьяны Голиковой, эти цифры уве-
личены по таким направлениям, как информатика 
и вычислительная техника, образование и педагоги-
ческие науки, клиническая медицина. При этом со-
кращены места по таким направлениям, как эконо-
мика и управление (более чем на 3 тыс. мест) и юри-
спруденция (на 1 тыс.) — это объяснено тем, что ры-
нок уже перенасыщен юристами и экономистами.

Евгения Крючкова

Нацпроектам подбирают кадры
Власти меняют юристов на айтишников

Вложения РФ в US Treasuries ($ млрд)
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Вице-премьер Татьяна Голикова ( справа) 
и министр просвещения Ольга  Васильева 
сдвигают приоритеты образования 
для обеспечения нацпроектов компе-
тентными кадрами  
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Как стало известно „Ъ“, прези- 
диум Московского окружного  
военного суда рассмотрит жало-
бу защиты бывшего сотрудника 
управления «М» ФСБ РФ Алексея 
Экономцева. В своем ведомст-
ве подполковник Экономцев ку-
рировал вопросы, связанные 
с контрразведывательным обес-
печением и борьбой с корруп-
цией в силах специального на-
значения МВД РФ (ныне входят 
в состав Росгвардии), а осужден 
был за то, что за $100 тыс. поо-
бещал посодействовать в пре-
кращении уголовного преследо-
вания бывшего полицейского. 
В свою очередь, адвокаты экс-
чекиста настаивают, что не было 
самого события преступления.

Подполковник управления «М» 
ФСБ Алексей Экономцев, в функции 
которого входил контроль за авиаци-
онным отрядом Центра специально-
го назначения сил оперативного реа-
гирования и авиации МВД «Ястреб», 
СОБР «Рысь» и ОМОН «Зубр» МВД РФ 
(в 2016 году переданы Росгвардии), 
был осужден в ноябре 2018 года. Мо-
сковский гарнизонный военный суд 
приговорил его к четырем годам ли-
шения свободы, признав виновным 
в особо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). При этом за осужден-
ным было сохранено звание подпол-
ковника в отставке. Подельник че-
киста, в прошлом офицер Федераль-
ной службы правительственной свя-
зи и информации (ФАПСИ) Алексей 
Лещук, работавший в структурах без-
опасности Мосэнерго, получил два 
года условно.

Как следует из фабулы уголовного 
дела, которое расследовало Военное 
следственное управление СКР по Мо-
скве, в мае 2015 года к Алексею Лещу-
ку обратилась сестра бывшего офице-
ра полиции Александра Павлюткина. 

После увольнения он работал на фи-
нансовом рынке и был задержан мы-
тищинскими полицейскими по по-
дозрению в мошенничестве и при-
частности к незаконному обналичи-
ванию денежных средств. Сестра по-
дозреваемого попросила экс-сотруд-
ника ФАПСИ свести ее с кем-то из си-
ловиков, кто помог бы ее брату избе-
жать уголовной ответственности, по-
обещав за это вознаграждение. По ма-
териалам дела, господин Лещук посо-
ветовался со своим приятелем, пред-
принимателем Сергеем Горшковым, 
а тот переадресовал его к своему зна-
комому Алексею Экономцеву.

Согласно показаниям, данным на 
следствии господином Горшковым, 
который проходил по делу свидете-
лем, подполковник Экономцев по-
звонил ему и предложил встретиться 
в кафе на Рождественке. Там, по сло-
вам свидетеля Горшкова, офицер Эко-
номцев сообщил ему, что нашел спо-
соб помочь бывшему полицейскому. 
Свою помощь чекист, по версии след-
ствия, оценил в $100 тыс., при этом за 
$5 тыс. предложил самому господи-
ну Горшкову выступить посредником 
между ним и сестрой подследствен-
ного. Как утверждает свидетель, офи-
цер ФСБ пообещал, что при своевре-
менной передаче вознаграждения го-
сподин Павлюткин будет отпущен из-
под стражи 25 мая 2015 года. По вер-
сии следствия, господин Экономцев 
получил свою долю вознаграждения 
несколькими траншами в разной ва-
люте: и наличными, и переводом 
400 тыс. руб. на карточку.

После того как к обещанной дате 
Александр Павлюткин из СИЗО так 
и не вышел, а дело в отношении не-
го не прекратили, его сестра попы-
талась вернуть свои деньги. Так и не 
добившись желаемого, она в октябре 
2017 года обратилась с заявлением о 
мошенничестве со стороны подпол-

ковника Экономцева. 1 ноября 2017 
года сотрудники управления собст-
венной безопасности ФСБ задержа-
ли господ Экономцева и Лещука, ко-
торых суд по ходатайству следствия 
определил в СИЗО. Им было предъяв-
лено обвинение в особо крупном мо-
шенничестве. Отметим, что в декаб-
ре того же года уголовное дело в отно-
шении Александра Павлюткина бы-
ло прекращено «за отсутствием со-
става преступления».

По словам адвоката господина Эко-
номцева Владимира Зеленцова, защи-
та категорически не согласна с реше-
ниями судов первой и апелляцион-
ной инстанции. По мнению защит-
ника, при рассмотрении дела были 
допущены многочисленные процес-
суальные нарушения. В частности, в 
описательно-мотивировочной части 
приговора отсутствуют конкретные 
указания на места и время встреч фи-
гурантов, а также конкретные сум-
мы якобы передаваемых денежных 
средств. Анализ биллинга телефон-
ных соединений подследственных, 
по словам адвоката Зеленцова, проти-
воречит показаниям свидетеля Гор-
шкова о том, когда он встречался с 
сестрой господина Павлюткина, ин-
структировал ее и обсуждал сумму 
вознаграждения. Те же технические 
экспертизы, отмечает адвокат, опро-
вергают и заявления господина Горш-
кова о местах встреч, в ходе которых 
он якобы передавал деньги господи-
ну Экономцеву. При этом, отметил ад-
вокат, именно эти показания и легли 
в основу предъявленного его клиенту 
обвинения в мошенничестве. «Приго-
вор вынесен при отсутствии совокуп-
ности доказательств, свидетельству-
ющих о наличии в действиях подсу-
димого признаков состава преступле-
ния, предусмотренного ч. 4 ст. 159 УК 
РФ»,— резюмировал адвокат.

Юрий Сенаторов

Мошенничество чекиста  
не совпало с биллингом
Куратор «Ястреба», «Рыси» и «Зубра» обжаловал приговор

Как стало известно „Ъ“, заверше-
но расследование резонансного  
уголовного дела о нелегальной 
поставке кокаина из Аргентины  
в Россию. По версии следственно-
го департамента (СД) МВД, биз-
несмен Андрей Ковальчук при 
помощи бывшего завхоза россий-
ского посольства в Аргентине Али 
Абянова организовал переправку 
около 400 кг наркотика под видом 
дипломатической почты. Впро-
чем, силовики поставку кокаи-
на пресекли, четверо фигурантов 
были арестованы. Никто из них ви-
ны не признает. Андрей Ковальчук 
настаивает на том, что занимался 
поставкой в Россию исключитель-
но дорогих сортов кофе и сигар.

О том, что СД МВД завершил рас-
следование «кокаинового дела», „Ъ“ 
сообщили адвокаты фигурантов. 
Так, Александр Костоянц, представ-
ляющий интересы обвиняемого Али 
Абянова, сообщил, что вместе с под-
защитным уже начал знакомиться с 
материалами дела, которые насчи-
тывают 24 тома. По словам адвока-
та, Али Абянов отвергает какую-либо 
причастность к поставкам наркоти-
ков. «Он лишь помог Андрею Коваль-
чуку, который его об этом попросил, 
и в этом вся его вина»,— сказал за-
щитник. По данным „Ъ“, трое других 
фигурантов расследования вины так-
же не признают.

Им всем вменяется покушение на 
контрабанду наркотических средств 
(ч. 3 ст. 30 и ч. 4 ст. 229.1 УК РФ), а так-
же попытка незаконного производст-
ва, сбыта или пересылки наркотиче-
ских средств в особо крупном разме-
ре (ч. 3 ст. 30 и ч. 5 ст. 228.1 УК РФ). Од-
нако обвиняемые в один голос утвер-
ждают, что планировали доставить 
в Москву несколько чемоданов с до-
рогим кофе Luwak, сигарами и полу-

драгоценными камнями, а вовсе не 
с наркотиками. Каким образом в че-
моданах оказался кокаин, фигуран-
там дела, по их словам, неизвестно. 
При этом предполагаемый организа-
тор наркотрафика бизнесмен Андрей 
Ковальчук, который последнее время 
проживал в Германии и был экстра-
дирован из этой страны, вообще отка-
зался отвечать на вопросы следствия, 
ссылаясь на ст. 51 Конституции РФ. 
Стоит отметить, что у Андрея Коваль-
чука за несколько дней до окончания 
следственных действий сменился ад-
вокат: представлявший его интере-
сы на протяжении всего расследова-
ния Владимир Жеребенков отказал-
ся от дальнейшей защиты бизнесме-
на. Юрист не стал объяснять причины 
своего решения, однако, по данным 
„Ъ“, смена адвоката связана с финан-
совыми затруднениями, возникши-
ми у подследственного.

Как ранее уже сообщал „Ъ“, «ко-
каиновое дело» было возбуждено по-
сле того, как аргентинская полиция 
и сотрудники ФСБ провели совмест-
ную операцию, в результате которой 
в подсобном помещении школы, где 
учились дети сотрудников россий-
ской дипмиссии, было обнаружено 
12 чемоданов с наркотиком. Кокаин 
был изъят, вместо него чемоданы за-
полнили пакетами с мукой, а чеки-
сты проследили, куда они будут от-
правлены. В итоге 12 декабря 2017 го-
да в Москве на автобазе МИДа, распо-
ложенной на улице Василисы Кожи-
ной, при попытке получить достав-
ленные из Буэнос-Айреса баулы бы-
ли задержаны Али Абянов, бывший 
сотрудник ЦК ВЛКСМ Владимир Кал-
мыков и предприниматель Иштимир 
Худжамов. Предполагаемый органи-
затор наркопоставки, уроженец Чер-
новицкой области Украины Андрей 
Ковальчук, был задержан немецкой 

полицией в 2018 году. О его местона-
хождении местных правоохраните-
лей уведомили сотрудники управле-
ния «К» службы экономической без-
опасности ФСБ, которая обеспечива-
ла оперативное сопровождение этого 
расследования.

По окончательной версии след-
ствия, в 2016 году Андрей Ковальчук 
приобрел 382 кг кокаина, которые бы-
ли упакованы в чемоданы и по прось-
бе бизнесмена спрятаны в школьной 
подсобке его старым знакомым Али 
Абяновым. Последний также по пред-
ложению Андрея Ковальчука обер-
нул чемоданы специальной бумагой, 
а сверху заклеил их сургучными печа-
тями, как это обычно делают с дипло-
матической почтой. При этом на ка-
ждом бауле были указаны данные и 
номер мобильного телефона Андрея 
Ковальчука. Вывезти груз в Москву 
сразу, впрочем, не удалось, поскольку 
у Али Абянова закончился контракт 
и он вернулся на родину. А его смен-
щик, решивший провести инвента-
ризацию посольского имущества, об-
наружил 25 ноября 2016 года подо-
зрительные чемоданы. Он сообщил 
о своей находке сотрудникам службы 
безопасности посольства, которые, 
вскрыв чемоданы и обнаружив там 
пакеты с белым порошком, уведоми-
ли об этом оперативников ФСБ.

Как выяснилось в ходе следст-
вия, Али Абянов, по его показани-
ям, и раньше несколько раз по прось-
бе Андрея Ковальчука переправлял 
«очень тяжелые чемоданы» в Москву, 
получая за каждый по $1 тыс. Груз он 
всегда упаковывал как дипломатиче-
скую почту, а отправлял его самоле-
тами российской военно-транспорт-
ной авиации. Однако эти эпизоды, 
по данным „Ъ“, в окончательное об-
винение не вошли.

Владислав Трифонов

Следствие оценило 
аргентинский кокаин
Закончено дело о подготовке контрабанды наркотиков  
под видом дипломатической почты

Приволжский окружной военный 
суд (ПОВС) отклонил ходатайство 
защиты о возвращении в проку-
ратуру «пензенского дела» о со-
здании в целях свержения власти 
террористического сообщест-
ва анархистов «Сеть» (запреще-
но в РФ). Сегодня в Пензе начнет-
ся представление доказательств 
вины семи подсудимых. Этот 
этап завершился в Санкт-Петер-
бурге на процессе в отношении 
Виктора Филинкова и Юлия Бо-
яршинова. Адвокаты ходатайст-
вовали о недопустимости клю-
чевых доказательств обвинения 
и вызове в суд следователя пен-
зенского УФСБ Валерия Токаре-
ва и оперативника петербургско-
го УФСБ Константина Бондарева, 
которые фигурировали в жалобах 
ряда обвиняемых на применение 
к ним пыток электротоком. Мо-
сковский окружной военный суд 
(МОВС) отложил рассмотрение 
этих вопросов до 4 июня.

Судебные слушания в Пензе нача-
лись позже, чем в Санкт-Петербурге, 
и уже на втором заседании, 15 мая, 
после оглашения обвинительного 
заключения защитники ходатайст-
вовали о возвращении дела в про-
куратуру, заявив, что оно «составле-
но от балды», часть показаний выби-
та под пытками, защищаться от тако-
го «абсурдного, неконкретного и про-
тиворечивого» обвинения невозмож-
но. Прокурор Сергей Семеренко на-
стаивал на продолжении процесса, 
не исключив, что в итоге может пере-
квалифицировать обвинение «в сто-
рону смягчения». Судьи отреагиро-
вали на такое начало процесса нео-
жиданно: удалившись в совещатель-
ную комнату, они из нее не верну-
лись. Ожидавшим рассмотрения хо-
датайства адвокатам об окончании 
заседания объявила секретарь, после 
того как конвой увел подсудимых. На 
следующий день стало известно, что 
процесс будет продолжен 21 мая.

Напомним, Дмитрия Пчелинцева 
и Илью Шакурского обвиняют в ру-
ководстве террористическим сооб-
ществом «Сеть» (наказание — до 20 
лет лишения свободы). Армана Са-
гынбаева, Василия Куксова, Андрея 
Чернова, Михаила Кулькова и Мак-
сима Иванкина — в участии в нем 
(до 10 лет). Ряд фигурантов обвиняют 
и по другим статьям, включая хране-
ние оружия и сбыт наркотиков. В 
Санкт-Петербурге участие в том же 
сообществе вменяют в вину Викто-
ру Филинкову и Юлию Бояршинову 
(обвиняется также в хранении дым-
ного пороха). Первый жаловался на 
пытки и вину отрицает, второй жало-
вался на пыточные условия, но вину 
признает. Тема пыток прозвучала в 
Петербурге на допросе свидетеля — 

уже осужденного в рамках сделки со 
следствием фигуранта дела «Сети» 
Игоря Шишкина, у которого члены 
Общественной наблюдательной ко-
миссии после его задержания зафик-
сировали наиболее серьезные телес-
ные повреждения. На вопрос, при-
менялись ли к нему недозволенные 
силовые методы и добровольно ли 
он давал показания, господин Шиш-
кин, усмехнувшись, ответил: «Воен-
ный следователь ведь провел блестя-
щее расследование, которое ничего 
такого не выявило».

Исследование представленных 
обвинением доказательств МОВС в 
Петербурге завершил 17 мая, прове-
дя видеоконференцию со свидетеля-
ми из Пензы, в том числе подсудимы-
ми. Все свидетели заявили, что не ви-
дели на тренировках в лесу Виктора 
Филинкова. При этом господа Пче-
линцев и Сагынбаев заявили, что 
они вообще не были допрошены по 
петербургскому делу, а имеющийся 
в деле протокол такого допроса ско-
пирован из их выбитых под пытка-
ми показаний, которые они давали 
в Пензе следователю УФСБ Валерию 
Токареву. От них они впоследствии 
отказались. О недостоверной «интер-
претации» результатов оперативно-
разыскных мероприятий и изъятых 
во время обыска вещдоков заявил и 
программист Виктор Филинков. Он, 
в частности, доказывал, что «вовсе 

не петлял» накануне задержания по 
улицам, перед тем как выбросить об-
наруженные оперативниками в урне 
жесткие диски, а приобщенные к де-
лу изображения и фото на этих дис-
ках, подобные тем, что можно найти 
у каждого панка, сделаны в подрост-
ковом возрасте его женой Александ-
рой Аксеновой (получила на прош-
лой неделе политическое убежище в 
Финляндии). Подсудимый подчерк-
нул, что справки по его делу готовил 
оперативник петербургского УФСБ 
Константин Бондарев, против кото-
рого могло быть возбуждено уголов-
ное дело о пытках. Суд в итоге согла-
сился вызвать следователя Токарева 
и оперативника Бондарева в качест-
ве свидетелей, но на заседание они 
пока не явились.

Ключевыми доказательствами то-
го, что сообщество анархистов было 
террористическим, считаются изъя-
тые у двух пензенских фигурантов 
документы: так называемый «Свод», 
в котором говорится о целях и струк-
туре «Сети», и протокол состоявшего-
ся на квартире в Петербурге в 2017 
году межрегионального «съезда» с 
ответами ячеек движения, которые 
ФСБ считает боевыми, на вопросы 
по общественно-политическим про-
блемам. Имена и псевдонимы отве-
чавших в документе не фигуриру-
ют. Напомним, Владимир Путин, об-
суждая с Советом по правам челове-
ка дело «Сети», ссылался на подго-
товленную для него справку, где го-
ворилось, что у фигурантов «изъяты 
учредительные и программные до-
кументы терсообщества». Подсуди-

мые и свидетели, однако, это отри-
цают, утверждая, что лишь дискути-
ровали на встречах, но документы 
не утверждали и не подписывали. 
Об этом заявил и сотрудничавший 
со следствием Игорь Шишкин. На 
вопрос обвинителя Екатерины Качу-
риной: «Почему вы стали интересо-
ваться анархистской идеологией?» 
он ответил: «А почему вы стали про-
курором?», пояснив, что «было инте-
ресно». Дмитрий Пчелинцев заявил, 
что и съезда никакого не было, а был 
«семинар по консенсусу».

Защитник Виктора Филинкова 
Виталий Черкасов заявил в суде, что 
из-за нарушений требований по опе-
чатке, упаковке и вскрытию вещдо-
ков есть все основания полагать, что 
перед осмотром жесткого диска и 
ноутбука, на которых были обнару-
жены файлы со «Сводом» и «Прото-
колом», «к ним на протяжении дли-
тельного периода времени имелся 
несанкционированный доступ нео-
граниченного количества должност-
ных лиц УФСБ по Санкт-Петербургу 
и Пензенской области». Адвокат при 
поддержке защитницы Юлия Бояр-
шинова Ольги Кривонос ходатайст-
вовал о признании этих документов, 
а также результатов проведенной 
ФСБ лингвистической экспертизы, 
признавшей «Свод» «инструкцией, 
регламентирующей основные прин-
ципы организации сети боевых отря-
дов, способных противостоять име-
ющейся системе власти», «недопу-
стимыми доказательствами». Суд от-
ложил заседание до 4 июня.

Анна Пушкарская

Фигурантов дела «Сети» загоняют под «Свод»
Подсудимые заявили о недопустимых доказательствах

Совет по правам человека при 
президенте (СПЧ) поддержива-
ет внесенный 17 мая в Госдуму 
законопроект ФСИН о компенса-
циях заключенным. Об этом зая-
вил глава СПЧ Михаил Федотов. 
В свою очередь, уполномочен-
ный СФ при Европейском су-
де по правам человека (ЕСПЧ) — 
замминистра юстиции Михаил 
Гальперин — заявил „Ъ“, что по-
правками предусмотрена воз-
можность для граждан, нахо-
дящихся в СИЗО или в местах 
заключения, «обращаться в суд 
за компенсацией за ненадлежа-
щие условия содержания». Глав-
ное, по мнению господина Галь-
перина, то, что компенсации 
будут выплачены гражданам Рос-
сией, и у них не будет необходи-
мости обращаться в ЕСПЧ.

Как заявил „Ъ“ Михаил Федотов, 
идею подготовленного ФСИН зако-
нопроекта, который внесен в Гос-
думу правительством РФ, он счита-
ет правильной: «Надо выплачивать 
компенсации за ненадлежащие ус-
ловия содержания (в местах ограни-
чения свободы.— „Ъ“). Что такое не-
надлежащие условия, показал Евро-
пейский совет по правам человека, 
который в 2017 году удовлетворил 
сразу 152 жалобы российских гра-
ждан по этому вопросу». Тогда, на-
помним, ЕСПЧ в 20 дел объединил 
жалобы 152 российских заявите-
лей: большая часть жалоб касалась 
условий содержания в исправитель-
ных колониях и изоляторах (темно, 
грязно, холодно, на одного челове-
ка приходится меньше 2 кв. м пло-
щади). Так, например, Юрий Тихо-
нов заявил, что в астраханской ИК-
2 он находился в помещении на 165 
человек, при этом на человека при-
ходилось 1,33 кв. м. ЕСПЧ назначил 
ему выплату €8750.

Улучшить условия содержания 
заключенных и подследственных в 
РФ, считает господин Федотов, по-
может законопроект ФСИН. Как ска-
зал „Ъ“ господин Федотов, предло-
жения по законопроекту СПЧ может 
представить после его изучения: «Ре-
шим, надо ли что-то добавлять или 
менять». 

В свою очередь, уполномочен-
ный СФ при Европейском суде по 
правам человека, замминистра 
юстиции Михаил Гальперин, зая-
вил „Ъ“, что во внесенных поправ-
ках предусмотрена возможность 
гражданина, находящегося в СИ-

ЗО или в местах заключения, «обра-
щаться в суд за компенсацией за не-
надлежащие условия содержания». 
Ненадлежащими условиями содер-
жания, пояснил он „Ъ“, могут быть 
«плохие камера, освещение, еда, на-
личие или отсутствие санузлов, до-
ступность медицинской помощи». 
То есть любые нарушения условий 
содержания, установленные зако-
нодательством РФ. Подходы к исчи-
слению компенсаций, по его сло-
вам, должны быть выработаны су-
дебной практикой. Заключенным, 
чтобы обратиться в суд, отметил он, 
можно выдать доверенность адво-
кату или послать обращение по по-
чте, госпошлина составляет 300 руб. 
Если Госдума примет законопроект, 
то с 1 января 2020 года граждане 
смогут обращаться за компенсаци-
ей за ненадлежащие условия содер-
жания. При этом Минюст не ожида-
ет возражений Госдумы и СПЧ по 
концепции проекта.

Главное в законопроекте, по мне-
нию господина Гальперина, то, что 
компенсация будет выплачена гра-
жданам Россией, и у них не будет 
необходимости обращаться в ЕСПЧ. 
Он напомнил, что в РФ в 2010 году 
был принят закон о компенсациях 
за нарушение разумного срока судо-
производства, теперь обращений в 
ЕСПЧ по этому поводу практически 
нет — компенсации присуждаются 
российскими судами. По информа-
ции замминистра, дел о ненадлежа-
щих условиях содержания в местах 
ограничения свободы в ЕСПЧ на 1 
января находится около 3 тыс. Ком-
пенсация в среднем составляет €5–
8 тыс. «Всего выплачено по поста-
новлениям ЕСПЧ несколько млн 
евро»,— сообщил он. По словам го-
сподина Гальперина, если россий-
ские компенсации будут намного 
меньше, «то у граждан остается пра-
во вернуться в ЕСПЧ». Он отметил, 
что в любой стране, согласно нацио-
нальному механизму выплаты ком-
пенсаций, выплаты обычно умень-
шаются вдвое. Глава комиссии СПЧ 
по содействию общественным на-
блюдательным комиссиям Андрей 
Бабушкин сказал „Ъ“, что «СПЧ не-
однократно говорил о необходи-
мости компенсаций»: проект даст 
возможность жаловаться на ненад-
лежащие условия содержания под 
стражей и требовать возмещения 
морального вреда, о чем говорил 
ЕСПЧ с 2012 года. 

Отдел политики

СПЧ и Минюст 
одобрили закон ФСИН
Компенсации за ненадлежащее 
содержание в местах заключения 
можно будет получить  
в российских судах

Виктору Филинкову (слева)  
и Юлию Бояршинову  
кажутся смешными неко-
торые детали обвинения 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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«Гринпис России» преду-
предил МЧС РФ: чрезвы-
чайная ситуация 2010 года, 
когда регионы европей-
ской части России окута-
ла дымовая завеса и охва-
тили крупные природные 
пожары, может повторить-
ся в 2019 году. Экологи об-
наружили во многих реги-
онах тлеющие торфяники, 
ситуация осложняется «де-
фицитом влаги в почве». 
В МЧС заявили, что в цен-
тральной части России 
не зарегистрировано круп-
ных очагов пожаров, а за-
дымления крупных горо-
дов, в том числе  Москвы, 
не прогнозируется. 

«Гринпис России» совмес-
тно с добровольными пожар-
ными обследовал торфяни-
ки во Владимирской, Ленин-
градской, Смоленской, Ива-
новской, Ярославской, Твер-
ской, Московской и Брян-
ской областях. По их словам, 
торфяники горят на больших 
площадях. «Особенности сне-
готаяния этого года приве-
ли к тому, что в осушенных 
болотах вода из каналов уш-
ла очень рано, торф оказался 
крайне сухим для этого вре-
мени года,— говорится в об-
ращении „Гринписа“ к гла-
ве МЧС России Евгению Зи-
ничеву.— Почти все поджоги 
травы, зашедшие на торфя-
ники, привели к возникнове-
нию очагов тления торфа». По 
словам экологов, во многих 
регионах лесники и пожар-
ные, оперативно реагируя на 
возгорания, тушат их. Но в не-
которых субъектах, в частно-
сти в Ленинградской и Псков-
ской областях, по их мнению, 
ситуацию недооценивают.

«Число пожаров, которые 
смогли зайти на территории 
осушенных болот, намного 
больше обычного для этого 
времени, в целом ситуация 
даже хуже, чем весной 2010 
года,— говорит руководи-

тель противопожарного про-
екта „Гринписа“ Григорий 
Куксин.— Если не потушить 
торфяники оперативно, это 
может привести к массовым 
природным возгораниям 
и задымлению в ряде регио-

нов: шлейф дыма может рас-
пространиться на сотни кило-
метров. И тогда не помогут да-
же дожди». 

Напомним, летом 2010 го-
да из-за аномальной жары 
в 22 регионах на европей-
ской части России сгорело 

1,2 тыс. домов, погибли лю-
ди. В Московской области от 
пожаров пострадало 20 тыс. 
га леса. Торфяные пожары 
сопровождались запахом га-
ри и сильным задымлением 
в Москве и других городах. 

В пресс-службе МЧС, впро-
чем, сообщили „Ъ“, что «па-
раметры торфяных пожаров 
на европейской территории 
России ожидаются в преде-
лах среднемноголетних зна-
чений», а задымления круп-
ных городов, в том числе 

и Москвы, не прогнозирует-
ся. Там говорят, что «превы-
шения среднемноголетних 
значений параметров пожар-
ной обстановки» возможны 
лишь в конце августа и сентя-
бре. В МЧС также сообщили, 

что действующих крупных 
очагов пожаров в централь-
ной части России, по данным 
ФБУ «Авиалесоохрана», не за-
регистрировано.

В Рослесхозе „Ъ“ подтвер-
дили, что в некоторых реги-
онах фиксировались возго-

рания торфяников, но очаги 
были ликвидированы. «Пере-
ход дыма в Москву и Москов-
скую область от торфяных по-
жаров возможен только в том 
случае, когда их тушением на 
территории других субъек-
тов РФ никто заниматься не 
будет совсем,— заявили в Ро-
слесхозе.— Претензии эко-
логов в адрес лесопожарных 
служб недопустимы, потому 
что возникающий дым над 
лесом и термоточку сотруд-
ники проверяют в кратчай-
шие сроки». В ведомстве до-
бавили, что все обнаружен-
ные экологами факты возго-
раний торфяников будут про-
верены сотрудниками депар-
тамента лесного хозяйства 
Рослесхоза по ЦФО.

Анна Васильева

Дело пахнет торфяниками
Экологи опасаются повторения пожароопасной ситуации 2010 года

В Госдуму вносилось несколько 
законопроектов о конфискации 
транспорта, но ни один из них при-
нят не был. Так, одна из инициатив 
в 2014 году была отклонена пар-
ламентом на основании того, что 
конфискацию можно применить 
только к владельцам автомобилей, 
остальные (например, наемные во-
дители) нового вида наказания су-
меют избежать. 1 июня 2015 года 
вступила в силу редакция УК, уже-
сточившая наказание (до двух лет 
лишения свободы) для тех, кто по-
вторно садится за руль пьяным. Су-
ды начали конфисковать автомо-
били в качестве орудия соверше-
ния преступления, но уже в мае 
2016 года эта практика была пре-
кращена (к этому времени по ре-
шению судов было конфисковано 
68 машин) постановлением плену-
ма Верховного суда. Правоприме-
нение вызвало «серьезные вопро-
сы», что нашло поддержку у экс-
пертного сообщества, рассказы-
вал тогда судья ВС Николай Дубо-
вик. Тем не менее в ГИБДД от идеи 
не отказались. Новым катализато-
ром стал нацпроект «Безопасные 
и качественные автодороги», кото-
рый ставит задачей снизить число 
жертв в ДТП к 2024 году.

Первый зампред комитета Госду-
мы по госстроительству Вячеслав 
Лысаков назвал идею МВД «пре-
ждевременной». Он напомнил, что 
Госдума ужесточила ответствен-
ность для водителей, сбегающих 
с места ДТП (как правило, они пья-

ные): поправки к УК вступили в си-
лу 24 апреля. В первом чтении при-
нят также пакет поправок к УК, на-
поминает господин Лысаков, пред-
полагающий повышение срока ли-
шения свободы для нетрезвых во-
дителей—виновников аварий до 
15 лет. «Надо посмотреть, как будут 
работать эти законы»,— предлага-
ет Вячеслав Лысаков. В целом, го-
ворит депутат, инициатива вызы-
вает «массу вопросов». В частности, 
говорит он, уже сегодня, согласно 
ст. 264.1 УК, за повторный случай 
управления в нетрезвом состоя-
нии применяется штраф в размере 
200–300 тыс. руб.: выполняя реше-
ние суда, многим приходится рас-
ставаться с суммой, сравнимой со 
стоимостью машины. «Пострадает 
большое количество невинных лю-
дей,— считает глава Федерации ав-
товладельцев России Сергей Кана-
ев.— Не всегда те, кто управляет ав-
томобилем, является его собствен-
ником. От утраты автомобиля по-
страдают члены семьи нарушите-
ля. Для тех, кто в состоянии опья-
нения совершил ДТП, такая норма 
может стать дополнительным по-
водом скрыться с места происше-
ствия». «Одним лишь усилением 
наказания проблему кардинально 
не решить, нужна программа борь-
бы с пьянством в целом,— говорит 
адвокат движения „Свобода выбо-
ра“ Сергей Радько.— Если люди 
пьют, то рано или поздно они садят-
ся за руль, и наказание просто все-
го лишь возмездие, а не мера преду-
преждения».

Иван Буранов

Выпил —  
води себя прилично

Профсоюзы должны добиваться 
справедливой экономики, спра-
ведливой зарплаты для всех, 
справедливого подоходного на-
лога, и ради этого им надо «пе-
рейти от слов к делу». Такие цели 
ставят перед собой ведущие объ-
единения наемных работников 
страны — Федерация независи-
мых профсоюзов России (ФНПР) 
и Конфедерация труда России 
(КТР),— которые проводят в Мо-
скве очередные съезды.

Открывшийся вчера X съезд ФНПР 
поставил перед своими профсоюзами 
задачу добиваться «справедливой эко-
номики», которая только и способна 
обеспечить «достижение общенацио-
нальных целей». Об этом заявил в до-
кладе лидер ФНПР Михаил Шмаков. 
По его словам, «большинство целей», 
определенных в майском указе пре-
зидента, «носят социальный харак-
тер, а расходы бюджета на социаль-
ную сферу остаются на низком уров-
не». Но «деньги на это есть», уверен го-
сподин Шмаков, имея «в виду профи-
цит федерального бюджета». Он удив-
лен тем, что «профицит не пошел ни 

в кошельки граждан, ни в инвести-
ции в производство, а был спрятан 
в сундуки золотовалютных резервов».

В то же время ФНПР считает, что до-
полнительным источником финанси-
рования соцрасходов могут стать про-
грессивный подоходный налог и уве-
личение налога на дивиденды от ак-
ций. «Обязанность делиться с менее 
обеспеченными слоями общества — 
это элемент справедливой экономи-
ки,— уверен Михаил Шмаков.— Если 
богатые не хотят социального взрыва, 
не хотят новой классовой войны — 
пусть платят за мир». Но ключевой це-
лью профсоюзов «остается борьба за 
достойную зарплату работников, зая-
вил господин Шмаков, «работающий 
человек не должен быть бедным». 
Он призвал соратников «переходить 
от слов к делу», назвав одним из кон-
кретных дел «установление индекса-
ции, которая должна осуществлять-
ся не реже одного раза в год на про-
гнозную величину индекса потреби-
тельских цен». Профлидер считает, 
что эта норма должна быть зафикси-
рована в Трудовом кодексе и распро-
страняться «на всех работников неза-

висимо от формы собственности ор-
ганизации». А для борьбы с задержка-
ми зарплаты ФНПР считает необходи-
мым пересмотреть «право на приоста-
новку работы», к которому работники 
вправе прибегнуть, если заработан-
ных денег им не выплачивают более 
15 дней. Минимальный срок задер-
жки «нужно сократить как минимум 
вдвое», предложил господин Шмаков.

Правда, для того чтобы экономи-
ческая борьба вела к успеху, профсо-
юзам следует всерьез заняться омо-
ложением рядов — прежде всего ру-
ководящего состава. Пока же «сохра-
няется тенденция старения: 32,8% 
руководителей перешагнули 65-лет-
ний возраст, 27% — люди предпенси-
онного возраста (60–65 лет), посето-
вал профлидер.

Сегодня съезд ФНПР продол-
жит обсуждение проблем экономи-
ки и профсоюзного движения, а так-
же изберет новое руководство. «Буду 
вновь баллотироваться в председате-
ли»,— заверил „Ъ“ господи Шмаков, 
который занимает этот пост с 1993 го-
да. Завтра к работе съезда присоеди-
нится президент Владимир Путин.

А в минувшие выходные свой 
съезд (тоже десятый) проводила КТР, 
которую создали в начале 1990-х го-
дов новые организации, возникшие 
вне системы советских профсоюзов. 
Их долго называли «альтернативны-
ми» тем организациям, которые во-
шли в ФНПР, унаследовавшую совет-
ские профсоюзы. «Мы против терми-
на „альтернативные“»,— заявил „Ъ“ 
президент КТР Борис Кравченко, под-
черкивая, что считает ФНПР состав-
ной частью профсоюзного движения 
страны, с которой они «сотруднича-
ют, а порой конкурируют на отрасле-
вом уровне». «Просто есть профсою-
зы с разными демократическими тра-
дициями и ценностями»,— уточнил 
господин Кравченко. Съезд КТР при-
нял резолюцию против «экономики 
дешевого труда», которая может быть 
лишь «тормозом развития страны». 
КТР также настаивает на ежегодной 
индексации зарплаты по уровню ин-
фляции. Кроме того, КТР будет доби-
ваться восстановления полноценного 
права на «забастовку как средства дав-
ления на работодателя».

Виктор Хамраев

Каждому по справедливости
Ведущие профобъединения страны обещают бороться за достойную зарплату

Его поздравляет председатель Верховного суда Вячеслав Лебедев:
— Уважаемый Юрий Яковлевич! Поздравляю Вас с днем рождения. Ваша 
профессиональная деятельность связана с обеспечением законности и пра-
вопорядка, защитой прав и свобод человека и гражданина. Желаю Вам креп-
кого здоровья, счастья, достижения поставленных целей и успехов в рабо-
те на благо России!

Поздравление передает народный артист СССР, Герой труда РФ Василий 
Лановой:
— Уважаемый Юрий Яковлевич, от всей души поздравляю Вас с днем ро-
ждения. Вы понравились мне с первой нашей встречи, Вы человек сове-
сти и высокой культуры, и я желаю Вам служить так же честно, как бы-
ло до этого, до конца веков. Главное, чему Вы себя посвятили, это забота 
о России, о русской душе, и это самое главное. Примете мои поздравления 
и глубокий поклон за свою гражданскую позицию. Будьте всегда удачли-
вы и здоровы.

Его поздравляет двукратный олимпийский чемпион по хоккею, первый 
зампред комитета Госдумы по физкультуре, спорту, туризму и делам моло-
дежи Вячеслав Фетисов:
— Дорогой Сергей Кужугетович! В нашей стране особое отношение к про-
фессии, которая призвана Родину защищать. Защищать, выручать, спасать 
жизни и оберегать покой людей — Ваш многолетний каждодневный труд. 
Вы стали профессионалом высочайшего уровня, пройдя огонь, лед и все мы-
слимые испытания. Но главное — остаетесь при этом самим собой: неравно-
душным человеком и верным товарищем. Безусловным лидером, команди-
ром и душой нашей команды. Таким Вас знает и ценит каждый из нас. Здо-
ровья Вам и счастья.

Поздравления передает художественный руководитель, гендиректор Мари-
инского театра Валерий Гергиев:
— Уважаемый Сергей Кужугетович! От всей души поздравляю Вас с днем ро-
ждения! Вы — воплощение образа надежного защитника нашей Родины, 
мужественный сын своего народа. С честью на протяжении многих лет Вы 
руководите одним из ключевых ведомств, реализовывая важнейшие соци-
альные проекты по всей стране. Я очень ценю нашу дружбу и благодарен за 
Ваше пристальное внимание к культурному, духовному обогащению Слав-
ной Российской Армии. К моим словам присоединяется весь коллектив Ма-
риинского театра.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 68 лет 
генпрокурору РФ  
Юрию Чайке

Сегодня исполняется 64 года 
министру обороны РФ 
Сергею Шойгу

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Торфяники, предупреждают экологи, способны нынешним летом  принести даже больше бед, 
чем в 2010 году  ФОТО ВАСИЛИЯ МАКСИМОВА

Чрезвычайная ситуация 2010 года,  
когда регионы европейской части России  
охватили крупные природные пожары,  
может повториться



Разом их до хаты
— Спасибо, что продолжаете делить лю-

дей,— парировал господин Зеленский.
Еще раз он перешел на русский, когда го-

ворил о возвращении пленных украинцев:
— Не мы начали эту войну, но нам эту 

войну заканчивать. И мы готовы к диалогу, 
но я уверен, что первым шагом для начала 
этого диалога станет возвращение всех укра-
инских пленных.

Другой задачей он назвал возвращение 
утраченных и вышедших из-под контроля 
Киева территорий, а также прекращение 
войны.

— Я точно не боюсь принимать сложные ре-
шения, терять свою популярность, свои рей-
тинги. И если будет нужно, я без колебаний го-
тов потерять свою должность, чтобы только на-
ступил мир,— заявил Владимир Зеленский.

Аудитория, к которой обращался госпо-
дин Зеленский, точно находилась не в Раде, 
где сидели депутаты, министры, бывшие пре-
зиденты и делегации иностранных гостей. 
Это, по сути, было его обращением к народу:

— В течение жизни я старался делать 
все, чтобы украинцы улыбались. Это была 
не только моя работа, это была моя миссия. 
В следующие пять лет я сделаю все, украин-
цы, чтобы вы не плакали.

Слова на веру
Ирина Победоносцева, входящая в ближний 
круг Владимира Зеленского и занимающая-
ся в его команде взаимодействием со СМИ, 
утверждает, что господин Зеленский обо-
шелся без помощи спичрайтеров и текст вы-
ступления писал сам. «Он точно был глав-
ным автором своей речи»,— сказала она „Ъ“.

Речь президента высоко оценили даже 
его противники. «Технологически безуко-
ризненно все сделал. На пять баллов»,— го-
ворит собеседник „Ъ“, работающий в «Бло-
ке Петра Порошенко». Он не исключил, что 
столь яркое вступление в должность может 
еще больше увеличить популярность нового 
руководителя страны, что в контексте высо-
кой вероятности досрочных парламентских 
выборов будет нелишним.

«Выступление идеальное. Очень для наро-
да»,— согласен и главный редактор киевской 
радиостанции «Новое время» Валерий Калныш.

Руководитель киевского Bendukidze 
Free Market Center Владимир Федорин хва-
лит как ораторские качества господина Зе-
ленского, так и его жесткий подход в отно-
шении парламента. «Спокойно владел за-
лом, поставил одной левой Ляшко на место. 
Ляшко — животное наглое, и Бойко (депутат 
пророссийского „Оппозиционного блока“ 
Юрий Бойко.— „Ъ“) в свое время ему мор-
ду бил. А этот как комара смахнул. Ну и исто-

рия про роспуск Рады отвечает ожиданиям 
общества, не политического класса, а обще-
ства»,— сказал господин Федорин „Ъ“.

Проблемной эксперт считает часть высту-
пления, в которой президент обещал пре-
кратить войну любой ценой: «Неясно, как 
этого добиться без больших уступок Путину. 
С другой стороны, Зеленский как президент 
мира шел (на выборы.— „Ъ“) и пытается под-
держивать эту тему. Это честно».

Политолог Константин Бондаренко при-
зывает не возлагать особых надежд на заяв-
ленное господином Зеленским намерение 
добиться мира в Донбассе. «Надо план уви-
деть. Петр Порошенко тоже заявлял, что бы-
стро обеспечит мир»,— сказал эксперт „Ъ“.

Между тем показательно, что вернувший-
ся недавно из Израиля на Украину Игорь Ко-

ломойский в одном из своих последних ин-
тервью назвал ситуацию в Донбассе «вну-
тренним гражданским конфликтом» и «вну-
тренней гражданской войной». Хотя он и ого-
ворился, что вина за это лежит в том числе 
на России, поддержавшей одну из сторон, 
такая точка зрения на Украине до сих пор 
была крайне непопулярна и высказывать 
ее публично решались немногие. Теперь 
же об этом открыто говорит один из самых 
влиятельных людей в стране, который дав-
но знаком с новым президентом, реализовы-
вал с ним в прошлом совместные медиапро-
екты, а на президентских выборах активно 
его поддерживал.

Бизнесмен и депутат Рады от «Оппозици-
онного блока» Вадим Новинский считает 
слова господина Коломойского сигналом, 
который новая власть шлет в направлении 
Москвы. «Я об этом три года говорил, и в ме-
ня стрелы за это летели. А он впервые об этом 
сказал»,— сказал „Ъ“ депутат. Он не исклю-
чил, что в ближайшее время поменяют пе-

реговорщиков, занимающихся проблемой 
Донбасса в рамках минского процесса.

Впрочем, полагает пророссийский пар-
ламентарий, «заокеанские партнеры будут 
и дальше пытаться противопоставлять Ук-
раину России»: «Важно понимать, что кроме 
внутренних влиятельных людей есть внеш-
ние влиятельные люди. Если у Зеленского 
будет смелость отказать заокеанским парт-
нерам в каких-то моментах и пойти своим 
путем, это будет смело и сильно».

Ставки на отставки
Пока же у Владимира Зеленского в приори-
тете роспуск Рады и кадровые перестановки 
в президентской администрации. О новых 
назначениях, говорят собеседники „Ъ“ в его 
команде, будет объявлено на днях.

Что касается Рады, то процесс ее роспуска 
уже запущен и скоро будет подписан прези-
дентский указ. По закону неспособность со-
здать в парламенте в течение месяца правя-
щую коалицию — мотив объявить досроч-

ные выборы. Считается, что до 17 мая — дня, 
когда распался альянс «Блока Петра Поро-
шенко» и «Народного фронта», такая коали-
ция была. Но законодательство требует по-
именного списка ее членов, которого никто 
никогда не видел.

«Мы требовали не раз показать нам спи-
сок, но нам его не давали. Чуть ли не государ-
ственная тайна»,— говорит Вадим Новин-
ский. По его словам, де-факто парламент-
ское большинство существовало, принима-
ло законы и утверждало назначения, но де-
юре его не было.

Из этого же исходят в команде господина 
Зеленского: все сроки создания коалиции дав-
но вышли. Успеть распустить Раду президенту, 
находящемуся на пике популярности, нужно 
за неделю, поскольку за полгода до истечения 
полномочий депутатов распускать парламент 
нельзя. Парламентарии этого созыва присяга-
ли 27 ноября 2014 года. Соответственно, распу-
стить парламент можно только до 27 мая.

В самой Раде немало тех, кто поддержива-
ет решение президента двигаться к досроч-
ным выборам. Об этом, в частности, в сво-
ем видеообращении заявила лидер партии 
«Батькивщина» Юлия Тимошенко: «Я счи-
таю, что парламент наработал на досроч-
ные выборы, не принимая необходимые 
для страны законы. Наша команда целиком 
и полностью готова к досрочным парламент-
ским выборам и, несомненно, мы в них при-
мем сильное участие, но еще этот парламент 
должен сделать свою работу».

Под работой она имеет в виду назначение 
новых людей вместо уволенных президентом 
генпрокурора, главы Службы безопасности 
и министра обороны. Но главное — принятие 
нового закона о выборах. О необходимости из-
менить избирательную систему в инаугураци-
онной речи заявил и Владимир Зеленский.

Сейчас эта система — смешанная: поло-
вину депутатов избирают по партийным 
спискам, а половину по одномандатным 
округам. Это неоднократно позволяло изби-
раться кандидатам-мажоритарщикам, почти 
открыто коррумпировавшим избирателей. 
Потом они вливались в ряды тех, кто предла-
гал им наилучшие условия.

У команды Зеленского, чья партия «Слу-
га народа» сейчас самая популярная, нет вре-
мени и ресурсов, чтобы подготовить нуж-
ное число своих кандидатов-мажоритар-
щиков, которые к тому же обычно не связа-
ны партийными обязательствами и дисци-
плиной, а потому ненадежны. Поэтому но-
вый глава государства заинтересован в том, 
чтобы выборы прошли по партийным спи-
скам. В этом случае будут неплохие шансы 
на то, что Владимир Зеленский получит ком-
фортное пропрезидентское большинство.

Владимир Соловьев, Киев

Выступая в Верховной раде 
с инаугурационной речью, 
Владимир Зеленский 
не пощадил ни парламентариев, 
ни правительство

Армянская революция  
докатилась до судов
Никол Пашинян начинает «хирургическое вмешательство» 
в судебную систему

Премьер-министр Армении Ни-
кол Пашинян объявил о начале 
«второго этапа революции», при-
званного восстановить доверие 
к судебной системе страны. Ис-
пользованные вчера методы до-
стижения цели мало чем отли-
чаются от тех, которые прошлой 
весной привели господина Па-
шиняна во власть: сторонники 
политика вышли на улицы и не-
сколько часов блокировали зда-
ния судов. Причиной стало не-
давнее освобождение из-под 
стражи политического соперни-
ка Никола Пашиняна — экс-прези-
дента страны Роберта Кочаряна, 
 который проходит обвиняемым 
по  делу об «узурпации власти».

Вчера утром сторонники Нико-
ла Пашиняна вышли к зданиям су-
дов, чтобы, повинуясь призыву свое-
го лидера, заблокировать их. И тем са-
мым дать старт «второму этапу рево-
люции», начавшейся год назад. Прав-
да, число участников акции не было 
очень большим — из-за сильного до-
ждя возле каждого здания собирались 
лишь по несколько десятков человек.

Основное внимание было прико-
вано к суду общей юрисдикции Ерева-
на. Именно он на прошлой неделе вы-
нес решение об освобождении из-под 
стражи экс-президента страны Роберта 
Кочаряна, и именно туда пришел вме-
сте со сторонниками сам Никол Па-
шинян. «Надеюсь, что вы под дождем 
не заболеете. Хочу сказать, что люблю 
вас всех, горжусь и преклоняюсь перед 
вами»,— заявил он собравшимся. В от-
вет на это участники акции стали скан-
дировать: «Никол, Никол!»

Напомним, что второй президент 
Армении Роберт Кочарян обвиняет-
ся в «узурпации власти» за примене-
ние военной силы против митингу-
ющих в марте 2008 года. Активным 
участником той акции был и Никол 
Пашинян, в то время оппозиционер. 
Ранее пресс-секретарь премьера Вла-
димир Карапетян, комментируя ос-
вобождение Роберта Кочаряна, за-
явил: «После демократических из-
менений в Армении по-прежнему 
действует старая судебная система, 
и уровень доверия общественности 
к ее решениям не изменился».

Теперь Никол Пашинян полон ре-
шимости исправить такое положение 
вещей. «Наступило время для хирур-
гического вмешательства в судебную 
систему»,— сказал он вчера. По его 
словам, все судьи в Армении долж-
ны подвергнуться проверке: «Обще-
ство должно знать о политических 
связях, имущественном состоянии, 
их деятельности, личных и профес-
сиональных качествах. А судьи, допу-
стившие грубые нарушения прав че-
ловека, подтвержденные решения-
ми Европейского суда по правам че-
ловека, или знающие, что не могут 
быть беспристрастными и объектив-
ными, должны подать в отставку или 
быть уволены».

Никол Пашинян призвал парла-
мент провести необходимую законо-
дательную работу, чтобы создать «не-
зависимую судебную систему», и до-

бавил: в случае необходимости влас-
ти могут пойти на конституционные 
реформы и референдум. Напомним, 
что расклад сил в армянском парла-
менте позволяет соратникам премье-
ра из блока «Мой шаг» не советоваться 
ни с кем, однако они все же собирают-
ся обсудить эти вопросы с представи-
телями ООН, Совета Европы и других 
международных организаций.

Решение Никола Пашиняна уже 
спровоцировало критику — внутри 
страны. Омбудсмен Арман Татоян под-
черкнул, что в Армении запрещается 
любое вмешательство в работу судов 
и закон подразумевает их полную не-
зависимость от законодательной и ис-
полнительной власти. Он призвал 
премьера и его соратников немед-
ленно прекратить подобные призы-
вы к такому вмешательству. Стоит от-
метить, что среди людей, блокировав-

ших здания судов, были и депутаты 
от правящего блока «Мой шаг». Жур-
налисты спросили, не считают ли они 
свой поступок нарушением принци-
па разделения властей, но депутаты 
такое предположение отвергли.

Ведущие оппозиционные партии 
тоже восприняли действия премье-
ра негативно. «Процветающая Арме-
ния» выразила готовность работать 
над судебной реформой, но призва-
ла премьера воздержаться от «некон-
ституционных действий» и «не ста-
вить под угрозу международный ав-
торитет страны». Бывший соратник 
господина Пашиняна по блоку «Елк», 
лидер партии «Просвещенная Арме-
ния» Эдмон Марукян призвал премь-
ера «не делать подарка Роберту Коча-
ряну». О каком «подарке» идет речь, 
пояснил адвокат экс-президента Айк 
Алумян. По его словам, такой шаг Ни-

кола Пашиняна лишь подтверждает 
обоснованность жалобы в Европей-
ский суд по правам человека о давле-
нии на суд со стороны власти.

Президент Армении Армен Сарки-
сян тоже призвал граждан к соблюде-
нию закона, хотя и не выступил про-
тив действий премьера. «По конститу-
ции Армении власть принадлежит на-
роду. Следовательно, ветви власти Ар-
мении должны отображать совокуп-
ную волю народа и служить своим 
конституционным целям»,— пояс-
нил свою позицию президент.

Тем не менее премьер-министр на-
строен решительно. Вчера он отметил, 
что акция, продолжавшаяся несколь-
ко часов, «послужила своей цели»: 
«В Армении начат процесс построе-
ния независимой судебной системы».

Айк Халатян, Ереван;  
Кирилл Кривошеев

Над Ираном  
сгустился Twitter
Дональд Трамп пригрозил Тегерану  
«официальным концом»

Президент США Дональд Трамп 
сделал новое заявление по Ира-
ну, допускающее возможность 
военной конфронтации. Как на-
писал глава Белого дома в Twit-
ter, в случае вооруженного кон-
фликта Исламскую Республику 
ждет «официальный конец». Эска-
лация иранского кризиса проис-
ходит на фоне серии нападений 
и диверсий в государствах араб-
ского мира — от Ирака до стран 
Персидского залива, в которых 
США и их союзники обвиняют Те-
геран и подконтрольные ему си-
лы. В этой ситуации король Сау-
довской Аравии призвал провести 
30 мая в Мекке экстренный сам-
мит лидеров арабских стран. 
А госминистр по иностранным 
 делам Адель аль-Джубейр преду-
предил: «Если другая сторона вы-
берет войну, королевство ответит 
со всей силой и решительностью».

Жесткое заявление в адрес Ира-
на, в котором Дональд Трамп допу-
стил возможность силового проти-
востояния с Исламской Республи-
кой, по своему тону разительно от-
личалось от его предыдущих выска-
зываний, включая последнее интер-
вью телеканалу Fox News, вышед-
шее в эфир в тот же день — в минув-
шее воскресенье. «Если Иран хочет 
воевать, то ему официально придет 
конец. Никогда больше не угрожай-
те США»,— написал Дональд Трамп 
в Twitter, подтвердив, что в Белом 
доме рассматривают все сценарии, 
включая военный.

Это предупреждение стало нео-
жиданностью, учитывая, что руко-
водство Исламской Республики в по-
следнее время тщательно избегает 
воинственной риторики. Тегеран не-
однократно давал понять, что не же-
лает эскалации, несмотря на то что 
в начале мая США направили в Пер-
сидский залив ударную группу ВМС 
во главе с авианосцем «Авраам Лин-
кольн» и тактическую группу бом-
бардировщиков.

«В отличие от северокорейского 
руководства, которое в периоды обо-
стрения конфликта с США обеща-
ло обрушить на противника „море 
огня“, ни духовный лидер Ислам-

ской Республики, ни ее президент, 
ни военное командование не пы-
таются угрожать США. Так что дело 
не в позиции Тегерана, которая оста-
ется сдержанной,— заявил „Ъ“ стар-
ший научный сотрудник Института 
востоковедения РАН Владимир Сот-
ников.— Проблема в том, что в Бе-
лом доме и среди американских не-
оконсерваторов есть растущий за-
прос на эскалацию с Тегераном. До-
нальд Трамп не может это игнориро-
вать, хотя последнее слово в вопро-
се о том, воевать с Ираном или нет, 
остается за ним».

Примечательно, что в интервью 
Fox News, которое он дал в конце 
прошлой недели, Дональд Трамп 
всячески пытался охладить страсти 
вокруг Ирана. Излагая свое видение 
ситуации, глава Белого дома сооб-
щил, что он «не из тех, кто хочет ввя-
зываться в войну, потому что война 
вредит экономике, убивает людей». 
Впрочем, при этом он выразил удов-
летворение введенными против 
страны санкциями и пообещал про-
должать давление, которое, по его 
словам, не должно позволить Тегера-
ну получить ядерное оружие.

Последние заявления иранского 
руководства также свидетельствуют 
о том, что в Тегеране не видят пред-
посылок для военного противостоя-
ния с США, несмотря на «игру муску-
лами» в Персидском заливе. «Мы уве-
рены, что войны не будет, посколь-
ку мы не хотим войны, и ни у кого 
нет мыслей или иллюзии, что они 
могут противостоять Ирану в регио-
не»,— заявил в конце прошлой неде-
ли агентству IRNA глава МИД Ирана 
Мохаммад Джавад Зариф.

В свою очередь, президент Ира-
на Хасан Роухани вступил в заочный 
спор с Дональдом Трампом, счита-
ющим, что давление на Иран мо-
жет заставить его пойти на уступ-
ки и взять на себя дополнительные 
обязательства, выходящие за рамки 
Совместного всеобъемлющего пла-
на действий (СВПД) по иранской 
ядерной программе, подписанно-
го летом 2015 года в Вене. «Мы не ся-
дем за стол переговоров в услови-
ях разнузданного давления и угроз. 
Да, иранцы являются привержен-

цами логики диалога, но когда вра-
ждебная сторона говорит, что за-
ставит нас вступить в переговоры, 
мы не капитулируем перед этим вы-
сокомерием, даже если весь мир бу-
дет против нас»,— предупредил пре-
зидент Роухани.

Одной из причин ужесточения 
тона президента Трампа по отноше-
нию к Ирану может стать серия по-
следних инцидентов на Ближнем 
Востоке, направленных против со-
юзников США и, как считают в Ва-
шингтоне и ряде столиц арабских го-
сударств, спланированных подкон-
трольными Исламской Республике 
силами. В частности, в последние 
две недели в Персидском заливе на-
падению подверглись четыре танке-
ра, а также две станции по перекачке 
нефти. За последней атакой, как зая-
вили власти Саудовской Аравии, сто-
яли базирующиеся на территории 
Йемена повстанцы-хуситы, действу-
ющие по указанию Тегерана.

Кроме того, в минувшее воскре-
сенье ракетному обстрелу подвер-
глась центральная часть иракской 
столицы — Багдада (так называемая 
«Зеленая зона»), где, в числе других 
иностранных представительств, на-
ходится посольство США. После это-
го в Госдепартаменте США заявили: 
Иран будет привлечен к ответствен-
ности, если выяснится, «что эти на-
падения были осуществлены мари-
онетками Тегерана».

В этой ситуации король Саудов-
ской Аравии Сальман бен Абдель 
Азиз Аль Сауд призвал лидеров араб-
ского мира провести 30 мая в Мек-
ке экстренный саммит по иранско-
му кризису, в котором примут учас-
тие Лига арабских государств и Совет 
сотрудничества государств Персид-
ского залива. А госминистр по ино-
странным делам Саудовской Аравии 
Адель аль-Джубейр, комментируя си-
туацию вокруг Ирана, предупредил: 
«Саудовская Аравия не хочет войны 
в регионе, не стремится к ней и сдела-
ет все от нее зависящее, чтобы предо-
твратить эту войну. В то же время она 
подтверждает: если другая сторона 
выберет войну, королевство ответит 
со всей силой и решительностью».

Сергей Строкань
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Никол Пашинян призвал парламент 
провести необходимую законодатель-
ную работу, чтобы создать «независи-
мую судебную систему», и добавил: 
в случае необходимости власти могут 
пойти на конституционные реформы 
и референдум
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21301,73 (+51,64)
РТС 1256,22 (+1,54)
FTSE 100 7310,88 (−37,74)

DAX 30 12041,29 (−197,65)
DJIA* 25682,36 (−81,64)
NASDAQ Composite* 7717,35 (−98,94)

*На 20:01.   По данным агентства Reuters.  
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.05.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.05.19
Австралийский доллар 44,7101
Английский фунт 82,2232
Белорусский рубль 31,0072
Датская крона* 96,3929

Доллар США 64,4888
Евро 71,9631
Индийская рупия** 92,7463
Казахский тенге** 17,0214

Канадский доллар 48,0292
Китайский юань* 93,2647
Норвежская крона* 73,5359
СДР 88,9307

Сингапурский доллар 46,9009
Новая турецкая лира 10,6558
Украинская гривна* 24,6399
Шведская крона* 66,9471

Швейцарский франк 63,8187
Японская иена** 58,5596
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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По данным „Ъ“, «РусГидро» и ТГК-2 намерены инвес-
тировать до 200 млрд руб. в модернизацию электро-
станций в зонах с регулируемыми тарифами Даль-
него Востока и Архангельской области. Минэнерго 
предлагает распределить дополнительную тариф-
ную нагрузку между оптовым энергорынком и сами-
ми регионами. Это значит, что энерготарифы в неце-
новых зонах вырастут на 2,6% и 0,5% соответственно.

Минэнерго подготовило перечень проектов и механизм 
возврата инвестиций в строительство новой генерации в не-
ценовых зонах, где после реформы РАО «ЕЭС России» были со-
хранены регулируемые тарифы (Архангельская и Калинин-
градская области, Республика Коми и регионы Дальнего Вос-
тока). В первой ценовой зоне (европейская часть РФ и Урал) 
и во второй (Сибирь) действует рыночное ценообразование. 
Эти предложения обсуждались 20 мая на совещании у вице-
премьера Дмитрия Козака.

Речь идет о проектах замещения отработавших энергобло-
ков в Дальневосточном федеральном округе (ДФО) к 2025 году 
на Хабаровской ТЭЦ-4 (328 МВт, инвестиции — 38,4 млрд руб.), 
Якутской ГРЭС-2 (154 МВт за 22,2 млрд руб.), модернизации Вла-
дивостокской ТЭЦ-2 (360 МВт за 19,4 млрд руб.), а также замене 
энергоблоков на Артемовской ТЭЦ (420 МВт за 91,2 млрд руб.) в 
2026 году. Перечень проектов представило «РусГидро», владею-
щее всей генерацией на Дальнем Востоке. Еще одна заявка по-
ступила от ТГК-2, которая рассчитывает модернизировать Ар-
хангельскую ТЭЦ, Северодвинские ТЭЦ-1 и ТЭЦ-2 мощностью 
632 МВт, стоимость проектов — 29,2 млрд руб. Намерений мо-

дернизировать мощности в других неценовых зонах, судя по 
презентации Минэнерго, у инвесторов нет. Утверждать пере-
чень проектов будет правкомиссия по электроэнергетике.

• В 2019 году была принята программа модернизации старых 
ТЭС стоимостью до 1,9 трлн руб. до 2031 года. Оплачивать этот 
инвестцикл предлагается за счет повышенной нагрузки на по-
требителей оптового энергорынка. В программе по поручению 
президента также надо учесть модернизацию в неценовых зонах, 
при этом так, чтобы энергоцены не росли быстрее инфляции.
Согласно презентации Минэнерго, платить за строитель-

ство новых энергоблоков в неценовых зонах через надбав-
ку к цене мощности должен в основном оптовый энергоры-
нок, а частично — потребители ДФО и Архангельской обла-
сти. Распределять платежи между ценовыми и неценовыми 
зонами предлагается пропорционально пиковому потребле-
нию (вклад ДФО — 5,7%, Архангельской области — менее 1%). 
Ежегодная стоимость проектов по итогам ввода всех объектов 
с учетом доходности в размере 14% составит 33,6 млрд руб. Та-
ким образом, конечный рост цены на Дальнем Востоке может 
составить 2,6%, в европейской части РФ и на Урале — 1%, в Си-
бири — 1,4%. Вклад строек в Архангельской области в рост ко-
нечной цены составит менее 0,5% внутри региона и по 0,2% в 
каждой из ценовых зон.

При этом Минэкономики, ФАС и Минэнерго пока не дости-
гли консенсуса, следует из презентации. Так, Минэкономики 
против введения новых надбавок для оптового рынка и пред-
лагает модернизировать мощности через региональные про-
граммы, а если те не выполняются, снижать в таких регионах 

ДФО уже существующую надбавку на выравнивание цен на 
электроэнергию до среднероссийского уровня (это, впрочем, 
не решает проблем Архангельской области и Коми). В ФАС так-
же против отдельной надбавки для модернизации, полагая, 
что нужно увеличить тариф для генераторов (чтобы проекты 
модернизации окупились), а цены на энергию сдержать че-
рез рост надбавки на выравнивание энерготарифов. В Минэ-
нерго считают эти предложения неэффективными, поскольку 
тогда надбавку для снижения энерготарифов в ДФО придется 
продлять до 2041 года, а цены в регионе все равно вырастут — 
примерно на 40%.

В «РусГидро» подтвердили перечень проектов и их стои-
мость. В Минэнерго, ФАС, Минэкономики, ТГК-2 не дали ком-
ментариев.

Директор «Сообщества потребителей энергии» Василий 
Киселев полагает, что при сборе средств на обновление ТЭС в 
неценовых зонах с потребителей ценовых зон следует учиты-
вать необходимость возмещения этих платежей.

Схема оплаты модернизации ТЭС в неценовой зоне схожа 
с механизмом уравнивания тарифов на Дальнем Востоке — за 
модернизацию будут платить все потребители энергосистемы, 
констатирует Владимир Скляр из «ВТБ Капитала». Тем не ме-
нее базовый сценарий кардинально повышает привлекатель-
ность модернизации для «РусГидро», которое сможет получить 
те же условия, что и генераторы в ценовых зонах. По мнению 
аналитика, увеличение нагрузки на оптовый рынок в рамках 
этой схемы вряд ли приведет к росту тарифа выше инфляции.

Татьяна Дятел

Лобби металлургов «Русская сталь» про-
сит Минприроды об упрощенном по-
рядке оформления разрешений на вы-
бросы для тех предприятий, у которых 
они истекают в этом году. Среди них — 
принадлежащая Evraz угольная шах-
та «Распадская», одна из крупнейших 
в РФ. В «Русской стали» считают, что у 
компаний из-за внезапного изменения 
законодательства не было времени на 
переоформление разрешений. Если же 
они истекут, то компаниям придется 
платить штрафы или даже останавли-
вать производство. В Минприроды го-
товы вынести вопрос на правкомис-
сию по экологии. Эксперты не ожида-
ют, что ситуация действительно приве-
дет к остановке работы предприятий.

Ассоциация «Русская сталь», представляю-
щая интересы металлургов, просит Минпри-
роды разъяснить возможность переоформле-
ния разрешительной документации на вы-
бросы, срок действия которой истекает в 2019 
году. Проблема в том, что, согласно изменив-
шемуся с этого года законодательству (ФЗ-496), 
разрешения на выбросы и сбросы загрязня-

ющих веществ, полученные до 1 января 2019 
года, действуют до срока истечения или до по-
лучения комплексных экологических разре-
шений (КЭР). До этого разрешения действо-
вали до получения КЭР, даже если истекали 
раньше. Теперь компаниям, у которых закон-
чится действие разрешений, грозят штрафы, 
а в принципе возможна и остановка деятель-
ности на срок до 90 суток по решению суда.

КЭР заменят выдаваемые сейчас Роспри-
роднадзором разрешения на выброс и сбро-
сы загрязняющих веществ. Крайним сро-
ком получения КЭР является 2025 год. Юр-
лица обязаны обратиться с заявкой на полу-
чение КЭР с 1 января 2019 года до 31 декабря 
2022 года включительно. Поправки к закону 
об охране окружающей среды, предполага-
ющие введение системы КЭР, были приняты 
в 2014 году, но порядок выдачи КЭР был ут-
вержден только в феврале 2019 года.

Как пояснил „Ъ“ источник среди метал-
лургов, теперь, если у компании разреше-
ние истекает в 2019 году, его нужно перео-
формить. Однако успеть сделать это очень 
сложно, поскольку необходимая для этого 
инвентаризация объектов негативного воз-

действия занимает минимум полгода. «Рус-
ская сталь» просит Минприроды разрешить 
компаниям переоформить разрешения на 
основе ранее проведенной инвентариза-
ции, пояснил „Ъ“ исполнительный дирек-
тор ассоциации Алексей Сентюрин.

В Минприроды заявили „Ъ“, что «прора-
батывают возможность включения вопро-
са в повестку очередного заседания рабо-
чей группы по снятию административных 
барьеров в сфере природопользования» при 
правкомиссии по экологии.

По информации «Русской стали», все 
предприятия ассоциации начали подготов-
ку материалов для подачи заявки на КЭР в 
2020–2021 годах, однако «имеются единич-
ные случаи по отдельным объектам, срок 
действия разрешительной документации 
которых истекает в 2019 году». По данным 
Росприроднадзора на июль 2018 года, разре-
шения в 2019 году истекали у «Южного Куз-
басса», входящего в «Мечел», четырех акти-
вов Промышленно-металлургического хол-
динга (ПМХ) Евгения Зубицкого, а также у 
«Распадской» и «Южкузбассугля» Evraz. В «Ме-
челе» и ПМХ заявили „Ъ“, что на данный мо-

мент получили новые разрешения, которые 
истекают не ранее 2021 года.

В Evraz заявили „Ъ“, что «те предприятия 
компании, у которых заканчивается срок 
действия разрешений, проводят плановую 
работу по подготовке пакета документов для 
подачи в надзорные органы для своевремен-
ного получения разрешительной документа-
ции». По мнению компании, ее активам не 
грозит остановка, так как «в случае времен-
ной работы без действующих разрешений с 
соблюдением всех экологических требова-
ний и норм предприятия лишь будут обяза-
ны осуществлять сверхнормативные плате-
жи за негативное воздействие».

Максим Худалов из АКРА также не ждет, 
что Росприроднадзор будет требовать оста-
новки работы предприятий, поскольку это 
влечет серьезные последствия для шахт. «Их 
затапливает, скапливается газ, простои уве-
личивают убытки. Металлурги достаточно 
влиятельны, чтобы донести свои проблемы 
до регулятора, поэтому ждать сложностей в 
связи с окончанием срока разрешений не 
стоит»,— считает эксперт.

Евгений Зайнуллин

Дальний Восток вписали в счет за модернизацию
Потребители региона разделят с рынком затраты на обновление электростанций

Металлурги вбрасывают выбросы
Проблема изменения экологического законодательства срочно потребовала разрешения

Агентство по страхованию вкладов 
(АСВ) встревожило предложение ком- 
пании, связанной с бенефициаром  
банка «Югра» Алексеем Хотиным, вы-
купить в рассрочку требования вклад-
чиков, чьи вклады в банке превышали 
застрахованные 1,4 млн руб. В АСВ уве-
рены, что цель выкупа — формирова-
ние подконтрольного комитета креди-
торов банка в рамках банкротства, и на-
мерены разъяснить возможные риски 
вкладчикам «Югры». Приглашение по-
лучил ряд кредиторов со значительны-
ми суммами требований. Однако ини-
циировавшая выкуп компания утвер-
ждает, что не намерена оказывать вли-
яние на ход банкротства банка.

О том, что АСВ пригласило на «круглый 
стол» ряд крупных вкладчиков находящегося 
в процессе банкротства банка «Югра», расска-
зали „Ъ“ кредиторы банка. Сотрудники АСВ 
пригласили ряд «превышенцев», которым 
банк должен суммы в несколько десятков мил-
лионов рублей. Предположительно, на встре-
чу, которая пройдет 24 мая, звали относитель-
но крупных вкладчиков, проживающих в Мо-
скве. По словам одного из собеседников „Ъ“, в 
ходе телефонного разговора ему сообщили, что 
во встрече, посвященной банкротству банка, 
будет участвовать около дюжины кредиторов. 
АСВ намерено обсудить с вкладчиками риски, 
связанные с предложением компании «Ком-
плексные инвестиции» выкупить у «превы-
шенцев» их требования к банку, добавляет он.

АО «Комплексные инвестиции» (сущест-
вует вторая компания со схожим названи-
ем), связанное с Алексеем Хотиным, сделало 
крупным вкладчикам «Югры» предложение 
о выкупе их прав требований к банку на об-
щую сумму 16 млрд руб. (см. „Ъ“ от 20 апре-
ля). Долг компания обещает выкупать ча-

стями в течение трех с половиной лет после 
подписания мирового соглашения.

В АСВ уверены, что формирование под-
контрольного комитета кредиторов — это 
одна из приоритетных задач бенефициара на 
сегодняшний день. Именно так объясняют в 
агентстве предложение «Комплексных инве-
стиций». «Имея контроль, можно затягивать 
процесс банкротства, оспаривая все действия 
конкурсного управляющего, в том числе про-
дажу недвижимого имущества, которое в на-
стоящее время является единственным лик-
видным активом, препятствовать взысканию 
долгов, блокируя работу юристов,— поясни-

ли в АСВ.— В результате чего выиграть время 
и обеспечить сокрытие имущества, на кото-
рое может быть обращено взыскание».

Однако гендиректор «Комплексных ин-
вестиций» Игорь Буравков сообщил „Ъ“, 
что, выкупив права требования, компания 
не намерена участвовать в работе кредит-
ного комитета банка. «В свете бурного обсу-
ждения инициативы компании хочу еще раз 
подчеркнуть, что решение о выкупе вкладов 
физлиц принято исходя из социальной зна-
чимости данного вопроса»,— заявил он.

Попытки приобретения прав требования 
кредиторов «Югры», по всей видимости, ком-

паниями, близкими к собственнику банка, 
уже предпринимались, добавляют в АСВ. От 
одной такой организации (название в АСВ не 
раскрывают) агентство получило документы 
об уступке вкладчиками их прав требования 
к банку. Эта компания, в свою очередь, пе-
редала их другой компании, с точно таким 
же наименованием, поясняют в агентстве. 
«Можно предположить, что первая компа-
ния-приобретатель является „прокладкой“, 
которая в дальнейшем будет ликвидирова-
на,— полагают в АСВ.— В результате если до-
говор вкладчика с первой компанией-при-
обретателем не исполнен сразу и в полном 
объеме, в дальнейшем требовать исполне-
ния вкладчику будет не с кого». При этом в 
агентстве добавили, что уступать или не усту-
пать долг — это добровольное волеизъявле-
ние кредитора.

Один из наиболее активных кредито-
ров банка Михаил Долматов, поддержав-
ший предложение «Комплексных инвести-
ций», заявил, что 20 мая вечером состоялось 
«первое заседание штаба по организации вы-
плат вкладчикам». Также он добавил, что го-
тов пригласить АСВ для совместной органи-
зации процесса возврата средств вкладчикам. 
«Мы абсолютно прозрачны, ни от кого секре-
тов нет»,— утверждает господин Долматов. 
Второй наиболее активный кредитор банка 
Николай Николаев, выступающий против со-
трудничества с Алексеем Хотиным и с АСВ, 
указывает на риски заключения мирового со-
глашения с «Комплексными инвестициями» 
— по его мнению, «нет гарантий, что эта фир-
ма не станет банкротом в ближайшее время». 
Ранее в ЦБ заявляли, что в отношении почти 
всех компаний—заемщиков «Югры» начаты 
процедуры банкротства.

Виталий Солдатских,  
Ксения Дементьева

Total, владелец немецкого НПЗ Leuna, 
и Eni, совладелец НПЗ Schwedt, отка-
зались платить «Роснефти» и «Сургут-
нефтегазу» за поставки загрязненной 
хлорорганикой нефти в апреле, со-
общил Reuters. Такое решение было 
ожидаемо, поскольку, согласно кон-
тракту, потребители имеют право от-
казаться от приема нефти, не соот-
ветствующей паспорту качества. Не-
мецкие НПЗ прекратили получать 
сырье из нефтепровода «Дружба» 25 
апреля, то есть неоплаченными оста-
лись поставки только за шесть дней, 
речь идет максимум о нескольких 
десятках миллионов долларов. По-
скольку прокачка все еще не восста-
новлена, в мае сумма будет сущест-
венно больше.

Есть прямые и косвенные потери 
потребителей от загрязненной неф-
ти. Первые — это расходы на закупку 
чистой нефти, которая либо напря-
мую замещает загрязненную нефть, 
либо подмешивается в нее, чтобы до-
биться приемлемой концентрации 
хлорорганики. Такие потери сравни-

тельно просто рассчитать, их можно 
прямо включить в стоимость постав-
ленной хлорной нефти в виде скид-
ки, однако, по словам собеседников 
„Ъ“, пока нет никаких договоренно-
стей даже по этому пункту. Косвен-
ные потери — это упущенная выгода 
НПЗ от снижения загрузки, ее слож-
нее оценить и сложнее обосновать в 
рамках контракта на поставку неф-
ти. Собеседники „Ъ“ не уверены, что 
российские нефтекомпании в прин-
ципе будут признавать такого рода 
убытки своих контрагентов.

Во многом консервативный под-
ход российских нефтекомпаний 
вызван тем, что они будут стремить-
ся во всех случаях перевыставить 
свои убытки «Транснефти». Вице-
премьер Дмитрий Козак уже пообе-
щал, что трубопроводная компания, 
на которой лежит ответственность 
за качество нефти в системе, выпла-
тит компенсацию «всем, кто дока-
жет, что у него есть реальные убыт-
ки». Но на данный момент совершен-
но неясно, как будет выглядеть этот 
механизм. Собеседники „Ъ“ в нефтя-
ной отрасли опасаются, что далеко 
не все убытки, выставленные ком-
паниям, «Транснефть» будет готова 
компенсировать.

При этом источники „Ъ“ заостря-
ют внимание не на проблеме убыт-
ков (хотя их размер накапливается 
со временем, суммы все равно оста-
ются незначительными для столь 
крупных компаний), а на вопро-
се восстановления поставок чистой 
нефти в Европу. Когда они возобно-
вятся, можно будет постепенно вер-
нуть в оборот большую часть загряз-
ненной нефти, подмешивая ее к чи-
стой, и тем самым во многом решить 
вопрос компенсаций. Восстановле-
ние поставок также устранит про-
блему недозагрузки НПЗ. Пока быс-
тро восстановить прокачку не полу-
чается: возобновление поставок чи-
стой нефти в Польшу планировалось 
на 20 мая, но этого не произошло.

правила  
игры

Прямые убытки  
потребителей,  
связанные с отказом 
принимать загряз-
ненную российскую 
нефть по «Дружбе», 
пока невелики,  
более важный  
вопрос — восста-
новление поставок

с хлором в трубе пытается понять 
заведующий отделом бизнеса 

Юрий Барсуков

«Югра» престолов
АСВ вступило в борьбу за кредиторов банка
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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1 июля 2019 года вступают в силу 
требования профильного зако
на о независимой оценке квали
фикации специалистов, дейст
вующие в том числе и для фи
нансового рынка. Изменения 
в первую очередь затронут проф
участников, поскольку наличие 
квалификационных аттестатов 
ФСФР у ряда их специалистов яв
ляется лицензионным требова
нием для компаний. Эксперты 
утверждают, что новация не вы
зовет коллапса на рынке, по
скольку будет установлен пере
ходный период. Однако детали 
схемы до сих пор неизвестны, 
что вызывает на рынке некото
рую нервозность.

Завтра, 22 мая, на форуме «Россий-
ский фондовый рынок» будет пред-
ставлена «дорожная карта» перехода 
на новую систему независимой оцен-
ки квалификации сотрудников фи-
нансовых организаций. „Ъ“ разбирал-
ся, как будет выглядеть новая система 
допуска специалистов на финрынок, 
которая начнет реализовываться с мо-
мента вступления в силу закона «О не-
зависимой оценке квалификации» 
1 июля. Существовавшие ранее сис-
темы обязательной и добровольной 
аттестации с этого момента переста-
нут действовать.

• Система квалификационных ат
тестатов действует около 20 лет. 
Допуск к работе на финрынке осу
ществляется в рамках полномочий 
ЦБ по аккредитации организаций, 
 занимающихся оценкой квалифика
ции (например, образовательных уч
реждений или специализированных 
центров на базе саморегулируемых 
организаций, СРО). Наличие атте
стата у ряда должностных лиц 
 является обязательным лицензи
онным требованием для компаний
профучастников.
Институт независимой оценки 

квалификаций на финрынке в насто-
ящее время реализуется Советом по 
профессиональным квалификаци-
ям финансового рынка (СПКФР). Как 
заявила гендиректор СПКФР Диана 
Маштакеева, за советом закреплены 
функции разработки, аккредитации, 
валидации результатов по оценке ква-
лификации. Он является органом, ко-
торый уполномочен и разрабатывать 
сам предмет, и проводить конечную 
оценку квалификации специалистов. 
Система предполагает оценку соиска-
телей независимыми центрами оцен-
ки квалификации (ЦОК) на основе ре-
зультатов теоретического экзамена и 
практической части. Свидетельство, 
которое заменит привычный атте-
стат, будет иметь уровень в соответст-
вии с опытом работы и планируемым 
перечнем должностей, на которые 
претендует специалист, пояснила 
госпожа Маштакеева. Подтверждать 
квалификацию необходимо будет ка-
ждые три года.

Статус ЦОК могут получить любые 
организации, не относящиеся к обра-
зовательному сектору, в том числе кре-
дитные учреждения и финансовые 
компании. На текущий момент ЦОК 
уже создан в Ассоциации банков Рос-
сии, сообщил „Ъ“ ее вице-президент 
Алексей Войлуков. Кроме того, в ка-
честве спонсора ЦОК по профстандар-
ту «бухгалтер» в ПФО, а также обеспе-

чительного экзаменационного цент-
ра на базе Университета им. Н. И. Ло-
бачевского выступил нижегородский 
банк «Ассоциация», подтвердил ген-
директор Ассоциации по развитию 
профессиональных квалификаций 
и компетенций в Приволжском фе-
деральном округе Максим Чежидов. 
О создании ЦОК крупными банками 
пока ничего не известно. В Сбербанке 
и банке «ФК Открытие» на запрос „Ъ“ 
не ответили, в ВТБ отказались от ком-
ментариев. Документы на статус пода-
ла также Национальная ассоциация 
участников фондового рынка (НАУ-
ФОР), объединяющая в основном бро-
керов и управляющих. Монетизиро-
ваться ЦОК будут за счет средств, при-
влекаемых в счет оплаты компани-
ями услуг по оценке квалификации 
своих сотрудников. Так, согласно опу-
бликованным расценкам СПКФР, сто-
имость сдачи экзамена по квалифи-
кации «внутренний контролер» со-
ставит 8,5 тыс. руб., а по квалифика-
ции «специалист по корпоративному 
управлению рисками» — 43 тыс. руб.

Новая система оказалась сложной 
для восприятия, отмечают участни-
ки рынка. «Пока нет понимания, как 
она будет действовать. На письмен-
ный запрос регулятору от 29 апреля 
ответ нами пока не получен»,— гово-
рит президент НАПФ Константин Уг-
рюмов. Один из собеседников „Ъ“ от-
мечает, что всех беспокоит неопреде-
ленность в переходный период. «Есть 
страхи, что 1 июля в отрасли наступит 
коллапс, поскольку никто из участни-
ков не сможет соответствовать новым 
требованиям»,— поясняет он.

Как уверяет госпожа Маштакеева, 
никакого коллапса 1 июля 2019 года 
не будет, сейчас речь идет об очень 
плавном переходе и преемственно-
сти действия старых аттестатов ФСФР 
в будущей системе. По словам гла-
вы НАУФОР Алексея Тимофеева, ква-
лификационные свидетельства бу-
дут лишь одним из доказательств на-
личия квалификации, они не будут 
нужны в случае наличия определен-
ного стажа работы. «Обсуждается воз-
можность и срок, в течение которого 
прежние аттестаты смогут быть кон-
вертированы в эти свидетельства»,— 
отметил он.

Мария Сарычева

Квалификация 
заменит аттестат
„Ъ“ разбирался с новой системой 
допуска специалистов  
на финансовый рынок

За минувшие четыре месяца 
ЦБ приобрел минимальный объ
ем золота за последние три года. 
На фоне инфляционных опа
сений регулятор воздержался 
от активного наращивания вло
жений в металл, но даже в таких 
условиях смог удержат ведущие 
позиции по этому показателю 
среди мировых центробанков. 
В условиях снизившихся инфля
ционных опасений и сохраняю
щихся геополитических рисков 
регулятор может до конца года 
довести долю золота в резервах 
до 20%, оценивают эксперты.

Банк России продолжает наращи-
вать долю золота в резервах, одна-
ко темпы покупки немного замед-
лились. В понедельник ЦБ сообщил 
о том, что по итогам апреля прибрел 
15,5 т, доведя общий объем до 2183 т. 
По этому показателю он занимает пя-
тое место по резервам в мире. Однако 
с начала года было приобретено 70,1 т, 
что на 1 т ниже покупок за тот же пе-
риод 2018 года и почти на 3 т меньше, 
чем за четыре месяца 2017 года.

Уменьшение закупок золота мог-
ло быть связано с инфляционными 
рисками, вызванными повышени-
ем с начала года налога на добавлен-
ную стоимость. С 1 января ставка НДС 
выросла с 18% до 20%. Это должно бы-
ло привести к росту инфляции. Со-
гласно прошлогодним оценкам Бан-

ка России, в начале года инфляция мо-
гла достичь 5,5%. По мнению старше-
го аналитика «БКС Премьер» Сергея 
Суверова, регулятор решил времен-
но ограничить денежное предложе-
ние и покупку драгметалла. «Регуля-
тор мог меньше закупать золота в на-
чале года, чтобы эмитировать под это 
меньше денег, что было призвано ока-
зать давление на инфляцию»,— счи-
тает  господин Суверов.

Несмотря на снизившиеся тем-
пы закупок, ЦБ стал крупнейшим по-
купателем металла среди централь-
ных банков. По данным World Gold 
Council, в первом квартале 2019 года 
мировые ЦБ приобрели рекордный за 
последние шесть лет объем золота — 
145,5 т. Это на 68% больше, чем за ана-
логичный период 2018 года. Основ-
ными покупателями золота в отчет-
ном периоде помимо Банка России 

(55,3 т) стали центральные банки Эк-
вадора, Турции, Казахстана, Катара и 
Колумбии. Китай сообщил о чистых 
закупках 33 т в первом квартале это-
го года, снова возобновив покупки зо-
лота в декабре после 25-месячной па-
узы. «Покупка золота ЦБ — это хоро-
ший способ диверсифицировать свои 
резервы и оставаться защищенными 
в период мировой экономической не-
стабильности. К тому же здесь присут-
ствует и спекулятивный фактор, це-
ны на золото сейчас снижаются»,— от-
мечает главный аналитик Промсвязь-
банка Роман Антонов.

Банк России стремится к защи-
те своих резервов и от геополитиче-
ских рисков. В прошлом году США су-
щественно расширили санкции в от-
ношении Москвы, однако в нынеш-
нем году часть компаний, попавших 
под санкции, были исключены из 

них. Тем не менее риски ухудшения 
ситуации сохраняются. Регулярно 
появляются сообщения о разработке 
законодателями США новых законо-
проектов, расширяющих существую-
щие антироссийские санкции. «Для 
России золото — это политический 
инструмент страховки от рисков, так 
как активы в долларах США теорети-
чески могут быть заморожены при 
неблагоприятных геополитических 
обстоятельствах»,— отмечает Сергей 
Суверов.

При этом во втором полугодии ана-
литики ждут роста покупки металла 
со стороны ЦБ, поскольку инфляци-
онные риски не оправдались. По дан-
ным регулятора, инфляция по итогам 
апреля снизилась в годовом выраже-
нии с 5,25% до 5,2%. Несмотря на по-
вышение ставки НДС с 18% до 20%, ин-
фляцию удалось удержать благодаря 
принятым мерам. При этом рост цен 
оказался даже ниже, чем изначаль-
но прогнозировалось. При сохране-
нии тенденции эксперты ЦБ ожида-
ют, инфляция выйдет на уровень 4% 
уже к первому кварталу 2020 года. «Во 
второй половине года закупки золо-
та могут ускориться на фоне замедле-
ния инфляции»,— считает господин 
Суверов. По его оценкам, к концу года 
доля золота в резервах может достичь 
отметки 20%, что на 1,7 процентного 
пункта выше текущего показателя.

Виталий Гайдаев

Инфляция дороже золота 
Банк России замедлил темпы наращивания запасов

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

По словам главы АРБ Гарегина Тосу-
няна, подобное письмо является «пра-
вовым бескультурьем» со стороны 
Минкульта и грубейшим нарушением 
антимонопольного законодательства. 
В ФАС отметили, что о проблеме знают 
и изучают ее.

В министерстве „Ъ“ сообщили, что 
обращение в подведомственные орга-
низации было подготовлено во испол-
нение поручения вице-премьера Оль-
ги Голодец, разосланные рекоменда-
ции следует считать именно рекомен-
дациями, работники учреждений куль-
туры могут по своему усмотрению вы-
бирать банк, на счет в котором они бу-
дут получать зарплату. При этом в ми-
нистерстве подчеркнули, что до появ-
ления поручения вице-премьера лишь 
25 из 187 подведомственных учрежде-
ний Минкультуры обслуживались в 
банках, не входящих в перечень сис-
темно значимых. В банке «Санкт-Петер-
бург», отметили здесь, обслуживаются 
на данный момент шесть учреждений.

Согласно протоколу совещания, на 
который ссылается Минкультуры 
(есть в распоряжении „Ъ“), на том же 
совещании, где было принято реше-
ние о переводе зарплатных проектов 

служителей культуры в системно зна-
чимые банки, аналогичное решение 
было принято и в отношении сотруд-
ников организаций, относящихся к 
ведению Минспорта. В министерстве 
на запрос „Ъ“ о том, планируют ли они 
рекомендовать подведомственным 
организациям переводить зарплат-
ные проекты в другие банки, не отве-
тили. Банковское сообщество на этом 
совещании представляла единствен-
ная кредитная организация — ВТБ в 
лице заместителя председателя прав-
ления Анатолия Печатникова.

По словам господина Печатникова, 
ВТБ выступает за максимальную кон-
куренцию на рынке банковских услуг, 
в том числе в сегменте зарплатных 
проектов. «Сотрудники компаний 
должны самостоятельно выбирать 
банк для получения зарплаты и менять 
финансовую организацию, прежде 
всего исходя из качества и удобства 
предлагаемых продуктов и серви-
сов,— отметил он.— При этом систем-
но значимые игроки обладают значи-
тельной ресурсной базой, масштабной 
офисной и банкоматной сетями, ши-

рокой продуктовой линейкой, расши-
ренным набором бонусов и программ 
лояльности». Если информация об 
этой инициативе является достовер-
ной, то тогда это очередное подтвер-
ждение существования «зарплатных 
проектов», хотя «мы и слышим от круп-
нейших зарплатных банков об отсутст-
вии как таковой проблемы ограниче-
ния прав работников при выборе зар-
платного банка», заключает совладе-
лец Совкомбанка Сергей Хотимский.

Вероника Горячева,  
Вадим Арапов

Культурный перевод зарплаты

Из десятки крупнейших розничных сетей 
по объему выручки в России может выбыть 
Metro. По данным Infoline, в 2018 году она 
опустилась с седьмого на десятое место, пока
зав снижение оборота на 8%, до 203,3 млрд 
руб. Проблемы Metro аналитики связывают 
с отставанием от основных конкурентов 
по качеству сервиса, ценам и усилением 
 конкуренции в оптовых продажах. Место 
Metro в рейтинге 2019 года может занять 
 онлайнритейлер Wildberries.

Рейтинг крупнейших российских розничных се-
тей по выручке в 2018 году подготовило агентство 
Infoline. Как следует из отчета, с которым ознако-
мился „Ъ“, тройка лидеров за год осталась прежней. 
Первое место сохранила X5 Retail Group («Пятероч-
ка», «Перекресток», «Карусель»), выручка которой в 
2018 году выросла на 18,3%, до 1,53 трлн руб. (без 
НДС). Оборот второго в списке «Магнита» за тот же 
период увеличился на 8,2%, до 1,23 трлн руб. Третье 
место сохранила «Лента», выручка которой в 2018 го-
ду выросла на 13,2%, до 413,5 млрд руб.

На четвертое место в рейтинге поднялась объе-
диненная «М.Видео—Эльдорадо»: в 2018 году вы-
ручка группы выросла на 62,1%, до 321,2 млрд руб. 
Auchan, по оценкам Infoline, в 2018 году опустился с 
четвертой строчки рейтинга на пятую, показав сни-
жение выручки на 8,5%, до 306,4 млрд руб. Оборот 
«Красного & белого» вырос на 40%, до 301 млрд руб., 
что позволило сети подняться на две строчки в рей-
тинге, до шестого места. ГК «Дикси» (также управля-
ет магазинами «Виктория» и «Мегамарт») опустилась 
с пятого на седьмое место, увеличив выручку на 
5,6%, до 298,7 млрд руб. Сеть Leroy Merlin потеряла 
одну позицию, заняв восьмое место с выручкой 
272 млрд руб. против 225,3 млрд руб. годом ранее. 
DNS увеличил оборот на 35,7%, до 268,5 млрд руб., 

поднявшись с десятого на девятое место. Основа-
тель DNS Дмитрий Алексеев цифру подтвердил. В 
Leroy Merlin заявили, что товарооборот сети в 2018 
году был более 320 млрд руб. с учетом НДС. В Auchan 
отказались от комментариев.

Самое заметное падение в рейтинге Infoline по-
казала Metro, опустившись с седьмого на десятое ме-
сто. За финансовый год (с 1 октября 2017-го по 30 
сентября 2018 года) оборот сети снизился на 8%, до 
203,3 млрд руб. Резкое снижение выручки Metro в 
России в 2018 году может быть вызвано сокращени-
ем трафика и продаж розничным клиентам, гово-
рит гендиректор «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. По его словам, проблемы сети связаны с от-
ставанием от основных конкурентов, в первую оче-
редь «Ленты», по качеству сервиса и ценам для роз-
ничных клиентов, переориентацией покупателей 
на малые форматы, а также резким сокращением 
спроса на категории non-food, под которые в Metro 

было отведено почти 50% площади. Старший анали-
тик «Атона» Виктор Дима добавляет, что негативно 
на бизнесе Metro в России могло сказаться и усиле-
ние конкуренции в сегменте оптовых продаж со 
стороны классических ритейлеров, таких как «Маг-
нит», а также сужение одного из ключевых каналов 
сбыта — несетевой традиционной розницы.

В Metro заявили „Ъ“, что в текущем финансовом 
году видят положительный тренд. Если в первом 
квартале продажи сети в России в рублях снижались 
на 2,8%, то во втором темпы падения замедлились 
до 2,3%, говорит представитель ритейлера. Metro 
тем временем планирует смену руководства в РФ. С 
1 июня пост гендиректора сети в России должен за-
нять Мартин Шумахер, который работал коммерче-
ским директором сети. Текущий CEO Джери Калмис 
решил продолжить карьеру за пределами компа-
нии, сообщала Metro. Там уточнили, что смена руко-
водства обеспечит второй этап трансформации биз-
неса согласно новой стратегии. В частности, прио-
ритетом стала новая ценовая политика, подразуме-
вающая снижение цен и переориентацию клиен-
тов с закупок по промо на постоянные оптовые ус-
ловия, говорили в Metro.

Как отмечает Михаил Бурмистров, ссылаясь на 
данные Metro, в текущем финансовом году продажи 
сети в России могут быть примерно на 1,3% ниже, 
чем в прошлом. По его прогнозам, по итогам 2019 го-
да десятым в рейтинге крупнейших ритейлеров ста-
нет интернет-магазин Wildberries. В Wildberries со-
общили „Ъ“, что прогнозируют рост оборота в 2019 
году выше 200 млрд руб. Кроме того, добавляет го-
сподин Бурмистров, третье место в рейтинге займет 
объединенная компания, созданная на базе сетей 
«Дикси», «Бристоль» и «Красное & белое», с выруч-
кой, близкой к 800 млрд руб. без НДС.

Анатолий Костырев

Metro теряет позиции
Сеть может покинуть десятку крупнейших ритейлеров

При разработке концепции 
мы рассчитываем 

сохранить  
лучшие практики,  

которые были накоплены  
за время существования 
системы аттестации,  

и гармонично их встроить  
в новую модель  

оценки квалификации 
участников рынка

— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ,  
26 ноября 2018 года

Ц И Т А Т А

Топ-10 российских ритейлеров по выручке  
в 2018 году

Компания Выручка  
(млрд руб.,  

без НДС)

Динамика  
к 2017 году 

(%)
X5 Retail Group («Пятерочка»,  
«Перекресток», «Карусель»)

1532,5 18,3

«Магнит» 1237 8,2

«Лента» 413,5 13,2

«М.Видео-Эльдорадо» 321,2 62,1

Auchan 306,4 –8,5

«SPS Холдинг» («Красное & белое») 301 40

ГК «Дикси» 298,7 5,6

Leroy Merlin 272 20,7

DNS 268,5 35,7

Metro* 203,3 –8

*За финансовый год с 1 октября по 30 сентября. Источник: Infoline.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Газпром энергохолдинг» рас-
сматривает возможность заме-
ны всех своих газовых турбин, 
если иностранный поставщик 
обеспечит их локализацию 
на территории РФ. У компании 
33 турбины, которые прибли-
жаются к десятилетнему сроку 
эксплуатации, и их предстоит 
либо менять, либо проводить 
сопоставимую с заменой по це-
не главную инспекцию этих 
турбин. По оценке аналитиков, 
объем подобного заказа превы-
сит 60 млрд руб., но для стиму-
лирования локализации нужно 
создать механизм возврата ин-
вестиций в перевод станций 
на парогазовый цикл.

«Газпром энергохолдинг» (ГЭХ) го-
тов обеспечить локализацию зару-
бежных турбин на территории РФ за-
казом на 33 турбины в течение при-
мерно 12 лет. Это следует из выступле-
ния главы ГЭХ Дениса Федорова 20 
мая. «У нас в работе 33 газовые турби-
ны, которые равномерно, в течение 
десяти лет, вводились в эксплуата-
цию,— рассказывает господин Федо-
ров.— Основной парк — это турбины 
150–160 МВт. Сейчас две турбины уже 
имеют наработки, приближающиеся 
к большим инспекциям (после десяти 
лет эксплуатации.— „Ъ“), которые по 
стоимости сопоставимы с установкой 
новых газовых турбин». Перед компа-
нией, говорит он, стоит дилемма, ме-
нять турбины или проводить инспек-
ции, в последнем случае вопрос вновь 
встанет через пять лет. Можно и про-
сто купить турбины, отмечает он, до-
говорившись о цене, сопоставимой со 
стоимостью главных инспекций, и 
это самый простой вариант.

Однако «если менять эти турби-
ны, то, наверное, стоит поставить во-
прос перед заводами-изготовителя-
ми, которые могут производить ана-
логичные турбины, о необходимо-
сти локализации на территории 
РФ»,— говорит господин Федоров. 
Он подчеркивает, что 33 турбины — 
это очень большой заказ, особенно 
на фоне падения производства и 
продаж газовых турбин в Европе, и в 
такой ситуации уже можно вести пе-
реговоры о локализации. При этом, 
подчеркивает он, компания не про-
сит бюджетных денег и не собирает-
ся участвовать в конкурсе на разра-
ботку российской турбины за 7 млрд 
руб. Более того, эти блоки не могут 
участвовать в конкурсах на модерни-
зацию ТЭС, поскольку были объекта-
ми договоров на поставку мощности 
(ДПМ) и это запрещено законом.

Денис Федоров сообщил, что ком-
пания намерена обсудить возмож-
ность локализации с основными за-
водами-изготовителями. Сейчас пе-
реговоры идут с Siemens, поскольку 
ее турбины составляют большую 
часть парка ГЭХ, но, возможно, в 
дальнейшем будут вестись и с други-
ми компаниями. При этом, подчерк-
нул он, до конкретики пока не до-
шло, и у ГЭХ еще есть запас 1,5–2 года 
до начала работ по первым турбинам.

При этом, говорит господин Федо-
ров, работы по созданию полностью 
российской газовой турбины боль-
шой мощности (ГТБМ) не должны ме-

шать локализации оборудования. Но 
в работу ГЭХ над локализацией «пос-
тоянно возникают определенного ро-
да вмешательства». Он уточнил, что 
имел опыт работы с ГТЭ-110 на Рязан-
ской ГРЭС, межремонтная наработка 
которой составляет 7 тыс. часов про-
тив 25 тыс. часов у Siemens. «Но ни ра-
зу 7 тыс. часов она не наработала,— 
говорит он.— Я пять лет судился с „Са-
турном“, чтобы они забрали турбину 
на ремонт! ГТЭ-65 производства „Си-
ловых машин“ была поставлена на 
объект ДПМ „Мосэнерго“. Мы прове-
ли за два месяца 177 пусков и даже не 
синхронизировались с сетью».

На разработке российской ГТБМ 
настаивают Минпромторг и «Сило-
вые машины» Алексея Мордашова, в 
то время как крупная генерация в 
перспективы ее не верит и обсужда-
ет с иностранными поставщиками 
локализацию (см. „Ъ“ от 6 мая). В ГЭХ 
говорили, что сформируют якор-
ный заказ при получении 50% в СП с 
изготовителем. Как сообщал „Ъ“, 
Siemens планирует выкупить 35% у 
«Силовых машин» в СП «Сименс тех-
нологии газовых турбин», чтобы по-
том продать 50% ГЭХ.

Стоимость 33 новых газовых тур-
бин мощностью 160 МВт можно оце-
нить в 60 млрд руб., говорит старший 
аналитик по электроэнергетике Цен-
тра энергетики МШУ «Сколково» 
Юрий Мельников, хотя реконструк-
ция станций с заменой газотурбин-
ной установки (ГТУ) будет стоить 
больше. «Несомненно, такой заказ бу-
дет интересен для любого производи-
теля ГТУ в мире,— говорит он.— Но 
для инвесторов в локализацию ва-
жен не столько объем заказа (эффект 
хвороста в костре), сколько создание 
долгосрочных правил игры, в рамках 
которых спрос на такие ГТУ будет 
устойчивым, пусть и небольшим, в 
течение долгих лет». Если ограничи-
вать его только заменой уже установ-
ленных машин, не создавая механиз-
мов возврата инвестиций в глубокую 
модернизацию паросиловых элек-
тростанций, это серьезно сузит воз-
можности для создания производст-
ва ГТУ в России, полагает эксперт.

Наталья Скорлыгина;  
Татьяна Дятел, Тель-Авив

Турбины обновят оптом 
ГЭХ готов заменить весь свой парк 
на условиях локализации

Продажи поддержанных легко-
вых автомобилей в апреле, в от-
личие от рынка новых, уверен-
но закрепились «в плюсе» — 
 сегмент показал рост на 8,6%. 
Это — рекордный скачок спроса 
на фоне предыдущих месяцев, 
когда рынок показывал куда 
 более скромные результаты, 
 даже уходя в минус. На рынке 
расходятся в оценках причин 
такого рывка в апреле, говоря 
как о смещении спроса с пер-
вичного рынка, так и о низкой 
базе прошлого года. При этом 
участники рынка и аналитики 
соглашаются, что о долгосроч-
ном тренде говорить не стоит, 
и в основном ожидают более 
скромных результатов по ито-
гам года.

В апреле продажи легковых авто-
мобилей с пробегом в РФ выросли 
на 8,6%, до 482,2 тыс. штук, сообщил 
«Автостат». Продажи новых легко-
вых и легких коммерческих автомо-
билей (LCV) тогда, напротив, сокра-
тились — на 2,7%, до 148,3 тыс. штук. 
В январе—апреле рынок машин б/у 
также вырос на 2,8%, до 1,6 млн штук. 
Ранее динамика была разнонаправ-
ленной: в январе продажи росли на 
0,6%, в феврале — на 1,3%, в марте — 
падали на 0,2%.

Спад продаж в сегменте б/у в 
апреле не показал ни один бренд из 

топ-10. Продажи подержанных моде-
лей лидера рынка Lada увеличились 
на 6,6%, до 123 тыс. штук. Глава ассо-
циации «Российские автомобиль-
ные дилеры» (РОАД) Олег Мосеев от-
мечает, что это долгосрочный тренд: 
на вторичный рынок начинают вы-
ходить первые Lada Vesta, продажи 

которых ранее активно росли в сег-
менте новых машин. Быстрее всего 
традиционно росли продажи Kia (на 
18,4%) и Hyundai (на 16,7%).

Дилеры ажиотажного спроса на 
б/у автомобили не увидели. В «Роль-
фе» его называют стабильно высо-
ким, говорит глава подразделения 
«Автомобили с пробегом» Алексей 
Баринов: продажи в апреле увеличи-
лись на 12%, до 6,1 тыс. штук. Рост ре-
ализации новых автомобилей сти-
мулирует вторичный рынок, так как 
покупке нового автомобиля чаще 
всего сопутствует продажа предыду-
щего, поясняет он, хотя иногда кли-

енты готовы рассматривать б/у ма-
шину в качестве альтернативы но-
вой. Он отмечает, что доля сделок 
внутреннего трейд-ин растет: в апре-
ле более 15% сделок в «Рольфе» прош-
ли с выкупом предыдущего автомо-
биля. В ГК «Авилон» также видят по-
тенциал в инструменте трейд-ин б/у 
машин, ожидая роста его доли в вы-
соком ценовом сегменте до 30%, в 
низком — до 20%, говорит операци-
онный директор дилера Александр 
Никонов. 

Помимо возможности купить че-
рез трейд-ин, в пользу выбора б/у ав-
томобиля также играют снижение 
уровня жизни населения и более 
низкий прайс в сравнении с новыми 
машинами, добавляет глава департа-
мента продаж автомобилей с пробе-
гом ГК «Автоспеццентр» (АСЦ) Влади-
мир Желобов. Дмитрий Бабанский 
из SBS Consulting говорит, что у гра-
ждан нет денег на новые автомоби-
ли, и в то же время они активнее про-
дают свои машины, чтобы поддер-
живать текущее благосостояние на 
фоне снижения реальных доходов. 
PR-директор «Авито» Андрей Барков-
ский говорит, что большинство во-
дителей первой предпочитают поку-
пать б/у машину.

Гендиректор CarPrice (онлайн-
аукцион) Денис Долматов полагает, 
что половина апрельского роста про-
даж — компенсация падения в апре-

ле 2018 года (на 4,6%). Владимир Бес-
палов из «ВТБ Капитала» отмечает, 
что результат одного месяца не пока-
зателен, и на 2019 год дает прогноз 
по росту в 2,5–3%. При этом часть по-
купателей может перейти на вторич-
ный рынок в случае существенного 
падения продаж новых машин, по-
лагает он, не ожидая такого сцена-
рия. Продажи новых легковых авто-
мобилей и LCV, по прогнозу анали-
тика, вырастут на 5–6% в 2019 году. 
Денис Долматов в 2019 году не ожи-
дает роста рынка б/у. В АСЦ дают про-
гноз в 9,5% роста, в «Авилоне» — в 
пределах 10–12%. Сергей Удалов из 
«Автостата» отмечает, что из-за боль-
шого объема рынок б/у более стаби-
лен, чем сегмент новых, ожидая со-
хранения продаж на уровне 2018 го-
да или роста в пределах 5%.

Доля продаж машин с пробегом 
через официальные каналы заметно 
вырастет, даже если рынок не пока-
жет роста, отмечает Денис Долматов: 
дилеры увидели в продажах машин 
с пробегом источник устойчивости и 
дополнительного дохода. Доля диле-
ров в продажах б/у автомобилей еже-
годно растет, и в 2018 году, по дан-
ным РОАД, увеличилась на 1 п. п., до 
14%. Алексей Баринов добавляет, что 
многие покупатели целенаправлен-
но выбирают автомобиль с пробе-
гом только у официального дилера.

Ольга Никитина

Подержанные машины двинулись в рост
В апреле продажи увеличились на 8,6%

Банкротство Антипинского 
НПЗ, в начале которого обвиня-
ют друг друга Сбербанк, основ-
ной кредитор, и ВТБ, покупав-
ший у завода нефтепродукты, 
может привести к неопределен-
ным последствиям для актива. 
По словам экспертов и собесед-
ников „Ъ“, банкротство угрожа-
ет заводу потерей добычных ак-
тивов в Оренбургской области, 
без которых, по данным „Ъ“, 
он будет мало кому интересен. 
Между тем именно сейчас Сбер-
банк ведет переговоры о прода-
же завода SOCAR.

Антипинский НПЗ подал в Арби-
тражный суд Тюменской области 
иск о собственном банкротстве, сле-
дует из картотеки арбитражных дел. 
Сумма требований — 346,4 млрд 
руб. Банкротство завода иницииро-
вал его основной кредитор — Сбер-
банк, который с осени прошлого го-
да управляет Антипинским НПЗ. В 
Сбербанке заявили, что «ряд трейде-
ров, включая дочерний трейдер ВТБ 
VTB Commodities Trading, нарушая 
ранее достигнутые договоренности, 
прекратили предоставление аван-
сов для закупки нефтепродуктов, что 
привело к уменьшению объемов за-
купаемой нефти и, как следствие, 
остановке завода».

В ВТБ отрицают обязательства о на-
личии «регулярных авансов» и вину в 
банкротстве. В мае VTB Commodities 
Trading по иску к Антипинскому НПЗ 
в суде Лондона заморозил активы за-
вода на €225 млн, поскольку «в тече-
ние нескольких месяцев завод не вы-

полнял контрактные обязательства», 
отмечают в банке, к чему привели 
действия нынешнего руководства за-
водом. Также в ВТБ рассказали, что 
Антипинский НПЗ, получив аванс от 
трейдера ВТБ, продал груз другой 
компании. Это подтверждает и собе-
седник „Ъ“, знакомый с ситуацией. 
Он говорит, что завод окончательно 
остановился из-за конфликта менед-
жеров Сбербанка с трейдерами Анти-
пинского НПЗ. Источники „Ъ“ еще в 
апреле говорили о намерении Сбер-
банка обанкротить завод.

Антипинский НПЗ мощностью 
9 млн тонн входит в группу New 
Stream Дмитрия Мазурова. Долг за-
вода составляет более $3 млрд. НПЗ 
возглавляет представитель Сбербан-
ка, бывший вице-президент «Баш-
нефти» Максим Андриасов.

В прошлом году из-за нехватки у 
НПЗ средств на покупку нефти Сбер-
банку пришлось срочно выделять на 
это финансирование, к тому момен-
ту назначенные банком менеджеры 
контролировали все торговые опе-
рации завода. Хотя поначалу работу 
завода удалось возобновить, пере-
бои вновь начались в апреле. Одна-
ко, по словам одного их собеседни-
ков „Ъ“, в теплое время завод воз-
можно оперативно запустить.

Параллельно Сбербанк активно 
подыскивал покупателя на НПЗ (у 
банка в залоге контрольный пакет 
актива). Как уже сообщал „Ъ“, наибо-
лее вероятным претендентом на АО 
«Антипинский НПЗ» является азер-
байджанская SOCAR. Банкротство 
может осложнить эту сделку. Так, АО 

Антипинский НПЗ владеет ООО 
«Нефтяная компания „Новый по-
ток“», которому принадлежат лицен-
зии на разработку Могутовского, ча-
сти Гремячевского и Воронцовского 
месторождений в Оренбургской об-
ласти. По данным „Ъ“, в связи с фи-
нансовыми трудностями бурение на 
активах остановлено. По словам гла-
вы консультационного центра «Ге-
кон» Михаила Григорьева, банкрот-
ство и невозможность недропользо-
вателя выполнять в полном объеме 
свои обязательства по пользованию 
недрами может стать поводом для от-
зыва лицензии. Лишившись добыч-
ных активов, Антипинский НПЗ по-
теряет основных интересантов в его 
покупке, считают собеседники „Ъ“ в 
нефтяной отрасли.

Заявление о банкротстве Анти-
пинского НПЗ только подано, до ве-
роятного запуска торгов в ходе кон-
курсного производства еще есть 
1–1,5 года, за которые спрос на актив 
и его стоимость могут существенно 
измениться, говорит партнер юри-
дической компании «Сотби» Антон 
Красников. По его словам, продажа 
имущества должника в ходе кон-
курсного производства осуществля-
ется не по балансовой стоимости, а 
по рыночной, определяемой на ос-
новании отчета независимого оцен-
щика. Процедура банкротства круп-
ного предприятия может занять не-
сколько лет, говорит адвокат Forward 
Legal Данил Бухарин. Конечная стои-
мость продажи активов должника в 
условиях его банкротства чаще всего 
будет ниже рыночной, считает он: в 

90% случаев торги на повышение 
признаются несостоявшимися, и 
имущество удается продать только в 
результате снижения цены на 60–
70% от первоначальной.

Дмитрий Козлов

Антипинский НПЗ может остаться без добычи
Банкротство грозит заводу утратой лицензий

Борьба за клиентов вынуждает 
банки искать новые каналы их 
привлечения, одним из кото-
рых может стать туристический 
бизнес. Первым свое онлайн-
тре  вел-агентство (ОТА) создал 
Тинькофф-банк Олега Тинько-
ва, который хочет занять 10% 
рынка продажи авиабилетов 
 через интернет. Задумываются 
о подобном проекте и в Сбер-
банке. Но маржинальность это-
го бизнеса не превышает 1–3%, 
а профильные игроки ищут 
 другие источники дохода, 
 предупреждают эксперты.

О том, что Тинькофф-банк начал 
развивать собственное онлайн-тре-
вел-агентство, „Ъ“ рассказали в самой 
финансовой организации. Банк уже 
подключился ко всем крупным систе-
мам бронирования, а авиабилеты 
«Тинькофф-путешествий» доступны в 
мета-поисковиках (Aviasales и пр.). По 
словам представителя банка, в проект 
вложено около $2 млн. Средства пош-

ли на зарплаты сотрудникам, прио-
бретение стороннего и разработку 
своего программного обеспечения.

Тинькофф-банк развивает тревел-
направление с апреля 2018 года. Из-
начально компания работала по тех-
нологии white label, выступая суб-
агентом по продажам авиабилетов 
других агентов, в том числе «Авиа-
касс» и OneTwoTrip. С последним 
сервис еще работает в рамках реали-
зации железнодорожных билетов, 
но в итоге и их в компании планиру-
ют начать продавать самостоятель-
но. К сервису Тинькофф-банк рас-
считывает подключить продажу би-
летов на междугородние автобусы, 
аэроэкспрессы и трансферы. Услуги 
будут интегрированы в мобильное 
приложение банка.

Гендиректор Biletix Игорь Конс-
тантинов оценивает объем россий-
ского рынка ОТА в 1 трлн руб. в год, 
ежегодно показатель растет на 10–
15%. Половина приходится на прода-
жу авиабилетов. Общий объем пасса-

жирских перевозок российских авиа-
компаний в 2018 году, по данным Ро-
савиации, был на уровне 116,1 млн 
человек. В Тинькофф-банке подсчита-
ли, что примерно 35% из них прио-
брели авиабилеты онлайн. В перспек-
тиве там надеются продавать через 
интернет 10% всех авиабилетов в 
стране. Сейчас через «Тинькофф-путе-
шествия» реализуется 70–80 тыс. би-
летов в месяц, половину из которых 
покупают клиенты банка.

Проект Тинькофф-банка — первое 
общедоступное ОТА, которое само-
стоятельно создал банк. Сегодня по 
технологии white label тревел-проек-
ты развивают также Альфа-банк и 
Сбербанк. Собеседники „Ъ“ на тури-
стическом рынке указывают, что 
Сбербанк тоже задумывается о само-
стоятельно работе в этом сегменте. В 
Сбербанке на запрос „Ъ“ не ответили. 
В Альфа-банке „Ъ“ пояснили, что, учи-
тывая невысокую маржинальность 
бизнеса, конъюнктуру рынка, необ-
ходимые инвестиции в развитие и 

поддержку системы бронирования, 
работа со сторонними ОТА выгоднее.

По словам Игоря Константинова, 
рынок ОТА уже поделен между игро-
ками, которые стремятся найти 
источники дохода в продаже внеави-
ационных продуктов. Серьезные но-
вые игроки не появлялись давно — 
инвесторы не видят в этом смысла из-
за высокой конкуренции, низкой 
рентабельности и небольших воз-
можностей для дифференциации, до-
бавляет гендиректор Ozon.travel Ми-
хаил Осин. Доходность бизнеса по 
продаже авиабилетов директор 
«Связной трэвел» Андрей Осинцев 
оценивает в 1–3%. Но получение при-
были от продажи билетов может быть 
не целью Тинькофф-банка. Старший 
аналитик «Атона» Михаил Ганелин 
считает это хорошим каналом при-
влечения новых клиентов, за кото-
рых банки сейчас активно борются. 
Кроме того, продукт повысит интерес 
к брендовым картам, добавляет он.

Александра Мерцалова

Банкиры выписывают билеты
Тинькофф-банк создал туристическое агентство
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Я считаю, что сегодня 
не стоит тратить 
еще семь-восемь лет 

на производство турбин, 
которые производятся  

с 70-х годов, без гарантий 
того, что это получится. 

Мы на примере  
турбины ГТЭ-110  

все прекрасно увидели
— Денис Федоров,

глава «Газпром энергохолдинга»,  
25 апреля 2018 года

Ц И Т А Т А

2,4 процента
составил рост продаж 
легковых автомобилей 
с пробегом в 2018 году, 
по данным «Автостата»
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деловые новости
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Впервые за пять лет фармди
стрибутор ЦВ «Протек» Вадима 
Якунина перестал быть круп
нейшим поставщиком ле
карств в стране. По итогам пер
вого квартала 2019 года место 
ЦВ «Протек» заняла компания 
«Пульс». Продажи ЦВ «Протек» 
падали весь 2018 год, что в са
мой компании связывают 
с  требованием от аптечных се
тей предоставлять банковские 
гарантии. Но истинной причи
ной могло также стать возрос
шее недоверие к «Протеку» со 
стороны аптечных сетей изза 
агрессивного развития собст
венной розницы дистрибутора, 
считают участники рынка.

По итогам первого квартала 2019 
года продажи ЦВ «Протек» (входит в 
одноименную ГК Вадима Якунина) 
снизились на 2,3%, до 53,2 млрд руб. 
год к году. Это следует из рейтинга 
фармдистрибуторов DSM Group, с 
которым ознакомился „Ъ“. В резуль-
тате впервые за последние пять лет 
«Протек» сместился на вторую пози-
цию рейтинга, а его место заняло 

ООО «ФК Пульс» (единственным вла-
дельцем в ЕГРЮЛ указан Эдуард Не-
тылько), которое нарастило прода-
жи за тот же период на 16,3%, до 
53,8 млрд руб. Доли ЦВ «Протек» и 
«Пульса» в DSM Group оценили в 15% 
и 15,1% соответственно. Другой 
крупный фармдистрибутор — «Ка-
трен» сместился со второй позиции 
рейтинга на третью, сократив прода-
жи на 7,8%, до 52,8 млрд руб. Его доля 
рынка достигла 14,7%.

Снижение объема продаж на 2,3% 
по итогам первого квартала текуще-
го года по отношению к аналогично-
му периоду 2018 года — плановое и 
потому не вызывает у нас беспокой-
ства, заверил „Ъ“ гендиректор ЦВ 
«Протек» Дмитрий Погребинский. 
Он посчитал преждевременным го-
ворить о перспективах роста или па-
дения продаж дистрибутора на 2019 
год в целом. В «Пульсе» цифры DSM 
Group подтвердили. В «Катрене» на 
запрос „Ъ“ не ответили.

В 2018 году крупнейшие россий-
ские фармдистрибуторы начали тре-
бовать от аптечных сетей предостав-
ление банковских гарантий. Полити-

ка стала необходимостью из-за возра-
стающей дебиторской задолженно-
сти. Но для «Протека» и «Катрена» она 
обернулась потерями продаж и, соот-
ветственно, долей рынка. Так, по ито-
гам 2018 года продажи «Протека» упа-
ли на 7,1%, до 224,7 млрд руб. впервые 
за последние десять лет. Продажи «Ка-
трена» сократились на 7,9%, до 
216,6 млрд руб., подсчитывали в DSM 
Group. «ФК Пульс» в 2017 году получил 
149,7 млрд руб. выручки и 1,2  млрд 
руб. чистой прибыли, следует из дан-
ных «СПАРК-Интерфакс».

По словам директора по развитию 
«ФК Пульс» Сергея Еськина, требова-
ния к контрагентам относительно 
банковских гарантий у первой трой-
ки фармдистрибуторов одинаковые. 
«Однако нас аптечные сети воспри-
нимают как классического дистрибу-
тора без угрозы проникновения на 
розничный рынок»,— отмечает он. 
По словам источника „Ъ“ в крупной 
аптечной сети, стремительное разви-
тие аптек «Ригла» и «Мелодия здоро-
вья» (входят в ГК «Протек» и «Катрен» 
соответственно) привело к тому, что 
другие представители фармацевтиче-

ской розницы воспринимают их вла-
дельцев не как поставщиков, а как 
конкурентов. При этом, добавил со-
беседник „Ъ“, наиболее выгодным се-
тям сегодня представляется сотруд-
ничество с «Пульсом».

Гендиректор DSM Group Сергей 
Шуляк подтверждает, что «Протек» и 
«Катрен» действительно ужесточают 
требования к своим контрагентам. 
Так, например, «Катрен» в несколько 
раз увеличил минимальную сумму 
заказа для сетей, которые не являют-
ся партнерами принадлежащего 
компании интернет-портала Apteka.
ru, рассказывает он. Эксперт прогно-
зирует, что в течение 2019 года доли 
обоих дистрибуторов продолжат па-
дать. Это связано еще и с тем, что из-
за снижения покупательской спо-
собности населения замедлился 
рост фармацевтической розницы, 
что повлияет и на объемы отгрузок 
поставщиков, поясняет господин 
Шуляк. В 2019 году, по его прогно-
зам, продажи лекарств в аптеках уве-
личатся всего на 2–4%, против 4–6% 
годом ранее.

Мария Котова

«Протек» просыпал таблетки
Среди поставщиков лекарств сменился лидер

Переходящий под контроль бри
танской Thomas Cook туропера
тор «БиблиоГлобус» занялся раз
витием нового гостиничного 
проекта. В Крыму компания 
 открыла комплекс «Оленевка 
Village» на 250 бунгало. Проект 
комплекса за 300 млн руб. может 
быть масштабирован: на россий
ском рынке эта ниша до сих пор 
была свободна. Для Thomas Cook 
проект теоретически может 
 создать санкционные риски, 
но компания уже работает на 
 полуострове через «Интурист».

Открывшийся в апреле в Крыму 
комплекс «Оленевка Village» контр-
олируют структуры туроператора 
«Библио-Глобус», следует из данных 
ЕГРЮЛ. Развитием проекта занимает-
ся ООО «Оленевка Вилидж», принад-
лежащее ООО «Библио глобус менед-
жмент». В этой компании 72% у ООО 
«Оператор БГ» основателя «Библио-
Глобуса» Александра Туголукова. Еще 
18% у ООО «БГ инновации» Елены Пе-
туховой и Вячеслава Полежаева, 
остальные 10% у Валерия Данченко. В 
«Библио-Глобусе» „Ъ“ не ответили. Гла-
ва Крыма Сергей Аксенов на откры-
тии «Оленевки Village» говорил, что 
инвестиции составили 300 млн руб.

«Библио-Глобус» существует с 1994 
года, его основатель — Александр Ту-
голуков, зять владельца магазина «Би-
блио-Глобус» Бориса Есенькина. По 
итогам 2018 года Forbes оценивал вы-
ручку туроператора в 79,5 млрд руб. 
По собственным данным, за 2018 год 
его услугами воспользовались 
2,93 млн человек. В конце марта о по-
купке «Библио-Глобуса» объявила бри-
танская Thomas Cook. Для сделки, сум-
ма которой может превысить 9,5 млрд 
руб., она создаст СП со структурой ту-
рецкой Sarpedon Travel. В британской 
компании отмечали, что покупка «Би-
блио-Глобуса» расширит клиентскую 
базу для отелей группы на Средизем-
номорском побережье.

Крымский проект, если войдет в 
периметр сделки, теоретически мо-
жет создать для Thomas Cook санкци-
онные риски. Но компания уже рабо-
тает на полуострове через «Инту-
рист». Если Thomas Cook ведет дея-
тельность в Крыму, наличие гости-
ничного комплекса вряд ли повысит 
вероятность попадания под санкции, 
полагает партнер «НАФКО-Консуль-
танты» Павел Иккерт. Получить ком-
ментарий в головном офиса Thomas 
Cook 20 мая не удалось.

«Оленевка Village» находится в од-
ноименном селе Черноморского 
района Крыма. Проект представляет 
собой комплекс из 250 бунгало на 
два номера каждое. Общая площадь 
номера — 16 кв. м. На территории 
расположены магазины, кафе, дет-
ская игровая зона и пр. Также предус-
мотрены 250 мест под палатку или 
автофургон. На 27 мая номера на сай-
те «Библио-Глобуса» были доступны 
по 149 руб. за ночь без учета питания. 
Уборка обойдется в 500 руб., смена 
белья — в 300 руб. за комплект, пар-
ковка стоит 200 руб. в сутки. Как сле-
дует из данных «Библио-Глобуса», на 
20 мая в комплексе проживало 175 
человек. 

Партнер департамента гостинич-
ного бизнеса и туризма Cushman & 
Wakefield Марина Усенко считает 
проект перспективным. «Ниша недо-
рогого пляжного отдыха на турбазах 
или автокемпингах с момента распа-
да СССР не получала должных инвес-
тиций, несмотря на довольно боль-
шой процент туристов из европей-
ской части страны, которые предпо-
читают путешествовать на своих авто-
мобилях»,— рассуждает она. Но поме-
шать притоку туристов может распо-
ложение «Оленевки Village» вдали от 
основных достопримечательностей и 
маршрутов Крыма, предупреждает 
партнер Colliers International Стани-
слав Бибик. Сергей Аксенов не исклю-
чал, что инвестор «Оленевки Village» 
может масштабировать проект, создав 
сеть комплексов в Крыму.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

«Библио-Глобус» 
заселился в кемпинг
Туроператор открыл комплекс в Крыму

МТС начала внедрять блокчейн 
в систему взаиморасчетов по ро
уминговым соглашениями с за
рубежными операторами при 
оказании сервисов интернета 
вещей. Компании надеются, 
что это повысит скорость обра
ботки платежей и снизит издер
жки. Использование блокчейна 
в сервисах IoT рассматривают 
также «ЭРТелеком» и «Вымпел
ком», хотя эксперты указывают, 
что это уже сложно назвать про
рывной технологией.

МТС протестировала блокчейн-
решения компаний Syniverse и IBM 
во взаиморасчетах c партнером, 
французской Orange, по роуминго-
вому соглашению при оказании IoT-
сервисов (Internet of Things, интер-

нет вещей), рассказал „Ъ“ представи-
тель оператора. В Orange подтверди-
ли, что тестирование проводило по-
дразделение Orange Ivory Coast в Кот-
д’Ивуаре. В ходе проекта операторы 
проверяли правильность данных об 
объемах роуминговых услуг и срав-
нивали с данными уже использую-
щейся клиринговой системы, уточ-
нил представитель Orange.

Блокчейн-решение в тесте форми-
ровало данные по объемам услуг и на-
числениям, к которым получали 
мгновенный доступ обе стороны вза-
иморасчетов, уточняют в МТС. Это 
ускоряет процесс решения споров и 
повышает прозрачность обработки 
платежей, «что в конечном итоге спо-
собно снизить издержки операторов», 
отметила директор департамента роу-

минга и международного интеркон-
некта МТС Надежда Гольберг.

В МТС планируют внедрить блок-
чейн при работе и с другими зару-
бежными операторами на всей сети 
IoT, рассчитывая на широкое при-
менение услуги. «Уже сейчас IoT-ро-
уминг используют транспортные, 
логистические и грузовые компа-
нии. Мы прогнозируем как мини-
мум двукратные темпы роста числа 
устройств в ближайшие годы»,— до-
бавил представитель оператора.

Ранее МТС протестировала между-
народный роуминг в сети стандарта 
NB-IoT в Белоруссии с местным дочер-
ним оператором, сообщал „Ъ“ 6 марта. 
В Европе роуминг NB-IoT в июне 2018 
года тестировали Deutsche Telekom и 
Vodafone.

Интересуются технологией блок-
чейна и другие операторы. Так, в раз-
вивающем в России сеть IoT на базе 
стандарта LoRaWAN «ЭР-Телеком 
Холдинге» сообщили, что прораба-
тывают возможность организации 
IoT-роуминга с несколькими евро-
пейскими операторами для реше-
ния задач в транспортных коридо-
рах с использованием блокчейна.

В «Вымпелкоме» отметили, что 
следят за развитием технологии и, 
«возможно, придут к ее использова-
нию» для упрощения взаимодейст-
вия с контрагентами. В «МегаФоне» 
отказались от комментариев. Опера-
тор владеет 50% компании «Кометри-
ка», созданной в марте 2018 года для 
разработки коммерческих примене-
ний блокчейна.

Блокчейн становится все более во-
стребованной технологией, за проек-
том МТС потянутся и другие участни-
ки рынка, уверен президент Россий-
ской ассоциации криптоиндустрии и 
блокчейна Юрий Припачкин. «Для ко-
нечного потребителя это может озна-
чать, в частности, снижение стоимо-
сти услуг за счет минимизации издер-
жек поставщиком»,— допускает он.

Блокчейн имеет ценность, только 
когда он реально децентрализован и 
его работу обеспечивает множество 
независимых майнеров, полагает 
управляющий партнер Exante Алек-
сей Кириенко. Применение же этой 
технологии в корпоративной среде 
для проверки целостности данных 
не является технологическим про-
рывом, настаивает он.

Юлия Тишина

Блокчейн вышел в роуминг
МТС протестировала технологию для взаиморасчетов с Orange

Вслед за музыкантом Тимати 
свой бренд наушников запус
кает рэпер Баста. Его партне
ром выступила управляющая 
сетью re:Store Inventive Retail 
Group (IRG), которая инвести
рует в проект «несколько милли
онов долларов», рассчитывая 
в течение нескольких лет за
нять 5% российского рынка 
 наушников. Эксперты считают 
планы трудновыполнимыми 
без дополнительных инвести
ций в маркетинг.

IRG (управляет розничными сетя-
ми re:Store, Nike, Samsung, Lego) и 
объединение Gazgolder запускают 
бренд аудиотехники Z, в рамках кото-
рого выпустят линейку наушников и 
аудиоколонок MusicDealer, рассказа-
ли „Ъ“ президент IRG Тихон Смыков 
и музыкант Василий Вакуленко (Ба-
ста). Как следует из презентации мар-
ки (есть у „Ъ“), цена наушников соста-
вит 4–50 тыс. руб., аудиоколонок — 
2–5 тыс. руб., продажи стартуют в 
re:Store 26 мая.

Партнеры создали совместное 
предприятие на базе ООО «Зет.Прод-
жект Технологии». Его владелец — 
кипрская Fido Investments Ltd. В 
кипрском реестре ее учредителями 

указаны президент ГК «Ланит» (контр-
олирует IRG) Филипп Генс (41%), Ти-
хон Смыков (10%), Василий Вакулен-
ко (20%), основатель Gazgolder Евге-
ний Антимоний (20%) и другие ме-
неджеры объединения.

Контроль над СП у IRG, отмечает 
Тихон Смыков: «Деньги вкладываем 
мы, а коллеги (из Gazgolder.— „Ъ“) 
вкладывают имя, продвижение и всю 
маркетинговую составляющую». Об-
щие инвестиции в проект составили 
несколько миллионов долларов, 
уточнил он. По словам господина 
Смыкова, в первый год партнеры хо-
тят продать «сотни тысяч» устройств, а 
за два–три года — занять 5% рынка.

• По итогам 2018 года россияне 
 приобрели 19,4 млн наушников 
на 23,8 млрд руб., рынок вырос 
на 10% в натуральном выражении 
и на 61% в деньгах, сообщил „Ъ“ в фев-
рале со ссылкой на данные «Связного» 
и «Евросети». В топ-5 брендов науш-
ников в 2018 году в денежном выра-
жении вошли Apple, JBL, Sony, 
Sennheiser и Samsung.
В марте на рынке наушников уже 

появился отечественный бренд 
Black Star Click N Play музыканта Ти-
мати. Стоимость его беспроводных 
наушников в сети МТС составляет 

7 тыс. руб., при этом пользователи 
сообщали о схожих по дизайну на-
ушниках, которые предлагаются на 
AliExpress примерно за 2 тыс. руб. 
Представители Black Star и МТС отка-
зались комментировать запуск Mu-
sicDealer и не раскрывают продажи 

Black Star Click N Play. Ранее о планах 
выпускать отечественные наушники 
также заявлял входящий в «Ростех» 
завод «Октава».

Судя по высокому ценовому по-
зиционированию, MusicDealer при-
дется конкурировать со всеми А-
брендами, предупреждает руково-
дитель отдела закупок «Ситилинк» 
Иван Поликарпов. «Российские 
бренды воспринимаются как самые 
дешевые, а тут цена на уровне са-

мых ходовых наушников мировых 
марок»,— констатирует ведущий 
аналитик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин. Впрочем, Василий 
Вакуленко заявил „Ъ“, что не видит 
конкурентов: «У больших игроков 
своя публика, мы с ними не пересе-
каемся ни в каких позициях».

У MusicDealer есть потенциал, но 
продукт ближе к нишевым, на боль-
шую долю рынка с таким ценовым по-
зиционированием рассчитывать 
сложно, полагает Иван Поликарпов. 
Участие медийного лица добавит цен-
ности, но конкурировать придется 
все-таки по техническим характери-
стикам, предупреждает он. Бренд мо-
жет занять до 2% рынка в лучшем слу-
чае, считает Эльдар Муртазин. Экс-
глава розничной сети «Ростелекома» 
Арвидас Алутис также сомневается, 
что MusicDealer займет 5% рынка без 
дополнительного финансирования. 
«Для пользователей важны цена, 
бренд, узнаваемость и характеристи-
ки. Сейчас рынок в дорогом сегменте 
уже достаточно насыщен. Узнаваемо-
сти нет, характеристики плюс-минус 
как у всех»,— скептичен он.

Владислав Новый,  
Юлия Тишина,  
Евгений Хвостик

Рэперы присядут на уши
Inventive Retail Group и Gazgolder запускают бренд аудиотехники

Российские билетные агрегато
ры вслед за Airbnb начали раз
вивать сервисы онлайнброни
рования экскурсий и других ме
роприятий. По итогам первого 
квартала 2019 года этот сегмент 
показал четырехкратный рост 
в денежном выражении, под
считали в Aviasales. По итогам 
всего года его объем может до
стигнуть 2 млрд руб.

Компания Aviasales зафиксирова-
ла четырехкратный рост онлайн-бро-
нирования экскурсий через принад-
лежащую ей партнерскую площадку 
Travelpayouts в первом квартале 2019 
года в сравнении с тем же периодом 
прошлого года, рассказал „Ъ“ предста-
витель сервиса. Объем бронирований 
через эту площадку за январь—март 
составил 50 млн руб., весь сегмент он-
лайн-бронирования экскурсий в Рос-
сии по итогам года может достигнуть 
2 млрд руб., оценивают в компании.

Росту сегмента способствуют эф-
фект низкой базы и интерес пользова-
телей к сравнительного новому про-
дукту, полагают в Aviasales. Локомоти-
вом этого направления можно счи-
тать международный сервис Airbnb, 
который еще в конце 2016 года доба-
вил к подборкам квартир блок с «впе-
чатлениями» с возможностью брони-
рования экскурсий и других занятий, 
указывают в Aviasales. Экскурсион-
ные сервисы добавляют ценности 
традиционным туристическим про-
дуктам, подчеркивают в компании, 
ссылаясь также на сделки M&A. Так, 
осенью 2018 года туристический ги-
гант TUI купил итальянский стартап 
Musement, специализирующийся на 
активностях, а в апреле 2019 года бер-
линский проект Getyourguide при-
влек $300 млн от японского SoftBank.

На офлайн-рынке туризма сегмент 
экскурсий более заметен. По данным 
сервиса Tripster, всего 40% путешест-
вующих ходят в поездках на экскур-
сии и тратят на это около 15% бюджета 
поездки. При этом пока только 5% бро-
нируют экскурсии в онлайне, отме-
тил сооснователь Tripster Алексей 
Мельчаков. По всему миру этот пока-
затель составляет 13%, а весь сегмент 
онлайн-заказа экскурсий и других ак-
тивностей в 2018 году мог достигнуть 
$150 млрд, следует из оценок марке-
тинговой компании Skift. По данным 
Data Insight, в 2018 году объем всего 
российского рынка онлайн-travel мог 
составить 920 млрд руб.

Потенциал у сегмента онлайн-бро-
нирования экскурсий есть, но пока на 
российском рынке нет онлайн-плат-
формы, которую можно назвать од-
нозначным лидером, считает руково-
дитель проектного офиса OneTwoTrip 
Дмитрий Паньшин. По его словам, 
OneTwoTrip добавил возможность он-
лайн-бронирования экскурсий осе-
нью прошлого года и также наблюда-
ет рост спроса на этот продукт.

Сервис Tutu.ru представил плат-
форму авторских и тематических ту-
ров и экскурсий «Туту Приключе-
ния» в феврале 2019 года, сообщила 
руководитель проекта «Туры» Tutu.ru 
Анастасия Штриплинг. Создание 
платформы стало ответом на возрос-
ший интерес к комбинированным 
туристическим продуктам — напри-
мер, «проживание+активность» и 
«билеты+активность», объясняет 
она. «Путешественники оценили эти 
возможности, и у нас нет оснований 
полагать, что динамика роста рынка 
замедлится»,— резюмировала госпо-
жа Штриплинг.

Дмитрий Шестоперов

Онлайн-пользователей 
зовут на экскурсию
Билетные агрегаторы открыли новый рынок

Надо повышать  
качество услуг наших 
средств размещения,  

чтобы соотношение цены 
к качеству соответствовало 

тому, что предлагают 
другие страны
— Сергей Аксенов,

глава Крыма,  
в апреле 2019 года, «Интерфакс»

Ц И Т А Т А

1500 рублей  
в среднем стоили 
 наушники в первом 
квартале 2019 года 
(данные «М.Видео— 
Эльдорадо»)
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Жорж Керн не только руководит 
компанией Breitling, но и владе-
ет ее частью. Три года назад ра-
ди нее он оставил золотое место 
в группе Richemont, где отвечал 
за все часовые марки. О том, 
почему обеспеченной позиции 
топ-менеджера он предпочел 
рискованный путь предприни-
мателя, Жорж Керн рассказал 
в эксклюзивном интервью „Ъ“.

— Много лет назад, когда вы ко-
мандовали совсем другой мар-
кой, мы встретились с вами на за-
пуске часов для ныряльщиков. 
Вы рассказали мне, как впервые 
отправились на дно с аквалан-
гом и открыли там много чудес. 
Теперь вы снова нырнули с го-
ловой. Что вы открыли в бездне 
Breitling?
— Понимаю ваше сравнение. Но 
нырнуть в авантюру с Breitling я ни 
минуты не боялся. Это никакая не 
бездна, а новый мир.
— Что вы думали о Breitling рань-
ше и что вы узнали о марке, когда 
пришли ей руководить?
— Я следил за этой маркой, потому 
что она была моим конкурентом. 
И знаете что — я ее недооценивал! 
Когда я впервые приехал на завод 
в Гренхене, я был поражен. Пре-
жде всего наследием марки, суще-
ствующей с 1884 года. Ее историей. 
В ней есть не только выдающиеся 
часовые модели, но и сотни свя-
занных с ними рассказов и анекдо-
тов. Я люблю теперь вспоминать, 
что часы Breitling стали первым ав-
томобильным радаром в Швейца-
рии. По нашему хронометру бы-
ло зафиксировано первое в стра-
не превышение скорости и выпи-
сан первый штраф. Но кроме исто-
рии есть и современность. Фабри-
ка Breitling меня сразу впечатлила. 
Заметно было, сколько денег в нее 
вложено, я не видел такого совер-
шенного производства за четверть 
века, что занимаюсь часами.
— Возможно, именно полити-
ка семьи Шнайдер, владевшей 
маркой с 1979 года и не жалев-
шей средств на развитие и рекла-
му, привела к тому, что однажды 
Breitling пришлось продать? Го-
ворят, в 2017-м инвестиционный 
фонд из Люксембурга CVC Capital 
Partners заплатил за нее 870 млн 
швейцарских франков.
— Во-первых, семья на этом едва ли 
проиграла. А во-вторых, теперь все 
сокровища принадлежат нам, и, уве-
ряю вас, мы сумеем ими распоря-
диться.
— Но ведь новый менеджер, но-
вый хозяин приходит не для то-
го, чтобы все оставить прежним. 
В чем были слабости Breitling?
— Наши слабости — продолжение 
наших сильных сторон. Десятилети-
ями Breitling довольствовалась сво-
ими историческими рынками, где 
она входит в пятерку самых попу-
лярных часовых марок. Это Япония, 
США и Великобритания. Гораздо 
меньше внимания уделялось Азии, 
и, на мой взгляд, напрасно. Зато те-
перь это дает нам направление раз-
вития. Мы начинаем открывать свои 
торговые точки в Китае. Это неисчер-
паемый рынок.
— Вы считаете, вас там ждут и это 
будет легко?
— Сегодня в любой стране, даже са-
мой отдаленной, можно пустить кор-
ни куда быстрее, чем раньше. Спаси-
бо интернету. Когда ты приходишь 
в страну, тебя уже знают, как нас зна-
ют в Китае. Чего нам недостает, так 
это точек продаж. И в Азии, и во всем 
мире. У нас пока 30 бутиков, а нужно 
бы иметь сотню. В частности, нам ну-
жен хороший бутик в Москве — вот 
почему я со всей командой приехал 
к вам в Россию.
— Открывать собственные бути-
ки лучше, чем продавать часы че-
рез ритейлеров?
— Breitling всегда работала с аген-
тами. С одной стороны, это хорошо, 
потому что снимает с тебя кучу забот, 
ты отдаешь часы и получаешь день-
ги. С другой — опасно, потому что ты 
не можешь контролировать то, как 
идет торговля, с кем, по каким це-
нам. Может обнаружиться, что в од-
ном часовом магазине наши часы 
стоят дороже, а в другом — дешевле. 
Что говорит покупатель, как вы ду-
маете? «Давайте-ка я куплю там, где 
подороже»? Конечно, он считает, что 
отныне все часы должны продавать-
ся со скидкой. И в эпоху интернета 
разница видна мгновенно. Разнобой 
недопустим.
— Как вы с этим боретесь?
— Рецепт известен: мы сокращаем 
точки продаж, сохраняя при этом 
территориальную целостность се-
ти распространения. Часы Breitling 
должны быть доступны повсюду, но 
при этом не должны предлагаться на 

каждом углу. Те из них, что не успели 
продать, мы выкупаем. Когда-нибудь 
мы продадим эти часы сами, они не 
скоропортящийся товар.
— Вы сторонник новой для ча-
совщиков системы Сertified Pre-
Owned, заключающейся в том, 
что марки покупают, приводят 
в порядок и снабжают сертифика-
тами и гарантией часы, которые 
уже побывали на руках.
— За этим будущее. Так давно рабо-
тают производители автомобилей. 
Сейчас создаются целые платфор-
мы по продаже «подержанных» ча-

сов. Не понимаю, почему мы долж-
ны оставаться в стороне, почему мы 
не можем продавать то, что сдела-
ли пять или десять лет назад. Навер-
няка покупатели пойдут к нам, а не 
к неизвестным посредникам.
— Вы не боитесь того, что они бу-
дут покупать старые часы вместо 
новых?
— Нет, если новые часы будут лучше, 
то покупать будут новые. Мне опять 
придется привести пример с авто-
мобилями. То, что сейчас у машин 
в стандартной комплектации, не-
сколько лет назад было роскошью. 
Когда-то казалось игрушкой радио 
в машине, а теперь ее не продашь 
без бортового компьютера. Нам на-
до делать еще более сложные, более 
функциональные, более совершен-
ные часы, чем раньше, тогда выбор 
в их пользу будет очевиден.
— Много ли ваших часов в резуль-
тате прежней политики продаж 
оказалось на сером рынке?
— Было немало, сейчас намно-
го меньше. Метод борьбы с серым 
рынком, с перепродажами меж-
ду дилерами, в том числе из стра-
ны в страну, состоит в том, чтобы 
контролировать сток и следить за 
объемами производства и поста-
вок. В конце концов, эти часы дела-
ем мы, без нас их нет.

— Мануфактура Breitling нахо-
дится в Гренхене, в горах Юры. 
Вы ведь не собираетесь переез-
жать туда из Цюриха, где откры-
ли штаб-квартиру марки?
— Мне нужно рекрутировать но-
вых людей. И не только из часовщи-
ков, привыкших к швейцарским го-
рам, но и модную молодежь, кото-
рая приезжает из разных городов 
мира, больших городов вроде Нью-
Йорка. Я не могу их запереть в Грен-
хене. Если они хорошие специали-
сты, востребованные, они на это не 
согласятся. А других нам не нужно. 

Это закон современного бизнеса: не 
только продукт, не только зарплата, 
но и место работы должно быть при-
влекательным.
— Вы решили меньше внимания 
уделять часам для пилотов, кото-
рыми славилась Breitling?
— Я не против авиации. Но рань-
ше вся коммуникация марки была 
основана на самолетах. Иногда это 
делалось против всякой логики, вро-
де коллекции «морских» Superocean, 
которую волюнтаристски отнесли 
к воздушному океану. Летчик — не 
единственная романтическая про-
фессия в нашем мире. Мы остави-
ли авиацию лишь в качестве одной 
из четырех базовых направлений: 
теперь это «Воздух», «Земля», «Мо-
ре» и «Профессионалы», куда входят 
и специальные модели вроде наших 
часов с сигналом бедствия или часов 
с компьютером для пилотов.
— И вы не будете больше, как это 
делал прежний владелец Breit ling 
Теодор Шнaйдер, поддерживать 
команду Super Con stel lation Fly-
ers Association, которая реставри-
ровала знаменитый самолет «Су-
пер Констеллейшн»? Он так и не 
взлетит?
— Это было дорогое партнерство, 
которое не так-то просто капитали-
зировать. От чего-то приходится от-

казываться. Но, например, пилотаж-
ную группу Breitling Jet Team мы со-
храним.
— На Базельской ярмарке Breitling 
всегда была заметна — огромным 
аквариумом с экзотическими 
рыбами на стенде и пышными 
праздниками, театрализованны-
ми вечеринками, на которые каж-
дый стремился попасть.
— Мы не будем участвовать в Базе-
ле в следующем году, вернемся ли 
мы туда однажды, не знаю. Никог-
да не говори «никогда». В плане за-
казов последний Базель был бо-
лее чем удачен, мы продали боль-
ше, чем произвели. Рыб в аквариу-
ме давно запретили борцы за пра-
ва животных. А вечеринки запре-
тил я: они стоили кучу денег. Когда 
ты платишь за все из собственного 
кармана, думаешь: «А все ли игруш-
ки нам нужны?»
— Сколько часов вы производите?
— 170 тыс. часов в год стоимостью от 
3 тыс. до 9 тыс. франков.
— От чего зависит цена? Точнее, 
как вы ее назначаете?
— Цену нельзя «назначить». Она про-
изводная. Прежде всего она зависит 
от механизмов, их сложности и ред-
кости. Затем — от материала корпу-
са: у нас есть стальные, а есть золо-
тые корпуса.
— Стоило ли марке разрабаты-
вать собственные механизмы? 
Если бы вы десять лет назад ру-
ководили Breitling, вы бы на это 
пошли?
— Когда-то все марки имели свои ме-
ханизмы, потом многие перешли на 
покупные. Это иногда выгодно, но 

в конечном итоге рождает вопросы: 
«Почему ваши часы стоят в десять 
раз дороже, чем базовый механизм?» 
Предлагая свой механизм, мы оправ-
дываем ту цену, которую просим за 
часы. Разработка калибра B01, запу-
щенного в серию в 2009 году, была 
очень важна для Breitling не только 
потому, что мы получили собствен-
ный калибр, мы получили еще и все, 
что к этому прилагается, без чего ме-
ханизм не произведешь: станки, ли-
нии, опыт, все то, что теперь состав-
ляет наш актив.
— Однако часы с мануфактур-
ным механизмом сразу дорожа-
ют. Оправданно или нет, но это 
отсекает клиентов. Вы к этому го-
товы?
— Согласен, что переходить исклю-
чительно на дорогие собственные 
механизмы было бы неправильно. 
У нас есть часы, которые стоят дешев-
ле. В то же время нельзя допустить, 
чтобы за одни и те же на вид часы лю-

ди платили разные деньги. Поэтому 
мы выстроили четкую линейку про-
дуктов. Всегда даже издалека ясно, 
в каких из наших часов стоит наш 
механизм, в каких — покупной.
— Покупной ведь не значит пло-
хой, дешевый? Вы обмениваетесь 
механизмами с такой авторитет-
ной маркой, как Tudor, второй ли-
нией Rolex.
— Да, мы поставляем Tudor наш хро-
нограф, а они в ответ снабжают нас 
отличными механизмами для часов 
с тремя стрелками.
— У Breitling разнообразное 
предложение, но в основном 
в категории спортивных часов. 
Может быть, вы собираетесь рас-
ширить гамму, перейти к более 
сложным часам или к «костюм-
ным» моделям?
— В нашей истории были механиче-
ские, спортивные, костюмные, элек-
тронные часы. Пусть никто не объяс-
няет нам, что мы можем, а что нет. 
Что бы мы ни сделали, мы будем, что 
называется, в своем праве. Но мы не 
хотим залезать в «высокое часовое 
искусство» с турбийонами и репети-
рами, это не наше предназначение.
— Вы начали подбирать новые 
команды «посланников». Среди 
них актеры, путешественники, 
спортсмены. Где вы их находи-
те? Как завязываете отношения? 
И как быть, если они оказывают-
ся в центре какого-нибудь очеред-
ного скандала?
— Кто-то сказал про актеров: «луч-
ший посланник — мертвый послан-
ник». Скандалов и вправду слиш-
ком много. Но работа с «посланника-
ми» — история взаимного доверия. 
Наши «команды» мы формируем по 
принципу близости к клиентам. Вы 
не сможете без специальных знаний 
и многих лет тренировки стать гон-
щиком «Формулы-1», но вы можете 

заняться водным серфингом и ло-
вить волну с часами Breitling на ру-
ке, вы можете крутить педали вело-
сипеда...
— Как это сделали вы, когда под-
ключились к деятельности бла-
готворительной организации 
Qhubeka в Южной Африке, ко-
торая дарит велосипеды: де-
тям — добираться до школы, 
взрослым — ездить на работу. Вы 
очень заметны: сами ведете со 
сцены огромные конференции-
представления, сами участво-
вали в велопробеге. Почему вы 
должны всем этим заниматься? 
Гендиректор в седле — это так 
важно?
— Что же мне — сидеть в кабине-
те и считать деньги? Breitling долж-
на быть привлекательной, откры-
той маркой. Я должен подавать при-
мер, присутствовать и на сцене, 
и в социальных сетях. Между про-
чим я второй самый успешный бло-

гер в Breitling, у меня много фоллове-
ров. Я владелец, мне приятно расска-
зывать о своем, приятно объяснять 
марку, слушать реакцию зала. Это 
так же важно, как производствен-
ные совещания. Что же касается ве-
лосипеда, это была прекрасная гон-
ка и очень красивая трасса. И я, ко-
нечно, гоняю лучше, чем 95% людей 
моего возраста, но это не делает ме-
ня суперменом.
— С вашим появлением руковод-
ство Breitling обновилось. За вами 
пошли многие известные в часо-
вом мире специалисты, а ведь лю-
ди говорят, что вы жесткий и да-
же жестокий руководитель.
— Может, вы говорили не с теми 
людьми? Мне понадобилось два 
дня, чтобы нанять три десятка чело-
век, занятых, востребованных, сов-
сем не последних специалистов в от-
расли. Раз эти люди покинули серь-
езные и ответственные должности, 
чтобы прийти в Breitling, значит, 
они верят в будущее марки и в меня, 
стало быть, тоже.
— Вы сами решились ради 
Breitling бросить высокий пост 
в группе Richemont. Правда ли, 
что из списка кандидатов на 
Breitling вы были вычеркнуты 
с пометкой «занят»?
— Правда. Инвесторы не могли се-
бе представить, что я могу так посту-
пить. Но они все же решили встре-
титься со мной. Результат вы знаете.
— Не жалеете?
— Ни минуты. Это совсем другая 
жизнь, это независимость. Я очень 
любил те прекрасные часовые мар-
ки, которые перешли ко мне в под-
чинение в Richemont. Но я не мог 
упустить такую возможность, такой 
замечательный случай, не пойти на 
такой риск. Я бы себя потом съел.

Интервью взял  
Алексей Тарханов

«Пусть никто не объясняет нам,  
что мы можем, а что нет»
Глава Breitling Жорж Керн о том, как держаться в седле

C O M P A N Y  P R O F I L E B R E I T L I N G

Компания Breitling существует с 1884 года, когда Леон Брайтлинг основал часовую мануфак-
туру в швейцарском Сент-Имье.

Семья Брайтлинг управляла ею на протяжении века. В апреле 1979 года она продала 
активы бизнесмену Эрнесту Шнайдеру. После регистрации 30 ноября 1982 года компании 
Breitling Montres SA ее штаб-квартира переехала в швейцарский город Гренхен.

В мае 2017 года Breitling стала частью группы CVC Capital Partners. Инвесторы выкупили 
80% акций, остальное должна была сохранить семья Шнайдер. В июле того же года компа-
нию возглавил Жорж Керн.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ж О Р Ж  К Е Р Н

Родился в 1965 году в германском Дюссельдорфе, учился политологии во французском 
Страсбурге и бизнесу в швейцарском Санкт-Галлене. В 1992 году начал работать в часовой 
промышленности ответственным за маркетинг и продажи в TAG Heuer. В 2000 году перешел 
в швейцарскую группу Richemont, которая только что приобрела у германской Mannesmann 
марки Jaeger-LeCoultre, IWC Schaffhausen и A. Lange & Sohne.

В 2002 году Жорж Керн стал одним из самых молодых СЕО часовой марки IWC, которая 
добилась под его руководством впечатляющих успехов. В 2017 году он был назначен главой 
всего часового подразделения Richemont, но через три месяца по приглашению люксем-
бургского инвестиционного фонда CVC Capital Partners покинул группу, став генеральным 
директором и акционером Breitling.

Сегодня в любой стране, даже самой отда-
ленной, можно пустить корни куда быстрее,  
чем раньше. Спасибо интернету. Когда ты 
приходишь в страну,  тебя уже знают

Мы сокращаем точки продаж, сохраняя  
при этом территориальную целостность  
сети распространения. Часы Breitling  
должны быть доступны повсюду, но при этом 
не должны предлагаться на каждом углу
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В заключительном матче группового этапа  
чемпионата мира сборная России  
сыграет с командой Швеции

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Хоккей
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БАСКЕТБОЛЬНАЯ ЕВРОЛИГА

ЦСКА занял свое место
Спустя три года он снова стал лучшим клубом Европы
ЦСКА вернул себе титул 
сильнейшего баскетболь-
ного клуба Европы, победив 
в финальном матче Евроли-
ги в Витории (Испания) ту-
рецкий «Анадолу Эфес» — 
91:83.

та история, конеч-
но, прежде всего про то, что 
победы в спорте не приеда-
ются. Потому что, глядя после 
матча на игроков, тренеров, 
руководителей ЦСКА, мож-
но было подумать, будто они 
шли к этому трофею вечность. 
Радость хлестала через край 
из всех — молодых, ветера-
нов. И все, чтобы описать свои 
эмоции, находили примерно 
одинаковые слова: о натяну-
тых нервах, о бившемся втрое 
чаще, чем обычно, сердце, о 
страхе при мысли, что титул 
может уплыть из рук.

Между тем для ЦСКА он 
был четвертым в Евролиге. 
Первые два, в 2006 и 2008 го-
дах,— родом из предыдуще-
го десятилетия. Но третий 
ведь был совсем свежим. Он 
— всего-то трехлетней давно-
сти. И многие армейцы, ко-
торые в первом матче испан-
ского «Финала четырех» геро-
ически отыгрывали достиг-
шее почти полутора десятков 
очков отставание от «Реала», а 
в следующем, сами уйдя в от-
рыв, не давали подступиться 
к себе очень старавшемуся, 
очень злому «Анадолу Эфесу», 
праздновали и тогда, в Берли-
не. Но за три года вкус к боль-
шим победам и у них, как вы-
яснилось, никуда не исчез.

Хотя, может, дело в обстоя-
тельствах. В раздражении, на-
копившемся оттого, что свою 
никуда не девшуюся мощь не 
удается трансформировать в 
соответствующий ей результат. 
В двух сезонах, предшество-
вавших этому, ЦСКА ведь сно-
ва смотрелся фаворитом, дос-
тойным титула, но оступался в 
полуфиналах на «Олимпиако-
се» и «Реале». А просто участие в 
«Финале четырех» игроков, на-
девших майку московской ко-
манды, удовлетворить, види-
мо, уже не может, так как явля-
ется чем-то обыденным со вре-
мен как раз первых титулов.

А еще эта история — о том, 
как по-разному можно ин-
терпретировать спортивные 
взлеты. Например, трудно бу-
дет придраться к тем, кому ар-
мейский триумф покажется 
торжеством самых простых 
факторов. Благодаря тому, что 
Единая лига ВТБ настаива-
ет на том, чтобы все ее клубы 
ежегодно открывали бюдже-
ты, известно, что армейский 
зашкаливает за 2,5 млрд руб. и 
долго держится на таком уров-
не. А это — уровень высочай-

ший по меркам континенталь-
ного баскетбола, в тройке бо-
гатейших команд. Уровень, 
позволяющий замечательно 
комплектоваться, звать игро-
ков с репутацией, бэкграун-
дом, гарантирующих отдачу, 
вроде Нандо де Коло или Сер-
хио Родригеса. Уровень, пред-
полагающий, что призы вре-
мя от времени будут.

Но трудно будет придрать-
ся и к тем, кто в происшед-
шем в Испании увидит куда 
более красивый кейс. Оду не 
сытости и стабильности, а да-
же, можно сказать, риску и 
чутью.

Вот, допустим, кем ЦСКА 
освежал заявку, чтобы повто-
рить берлинский прорыв? Ну 
да, среди подписанных был 
Родригес с его сверкающей 
наградами биографией. Но 
в 2017 году ЦСКА в поисках 
человека, умеющего решать 

ключевые моменты, остано-
вился и на Уилле Клайберне, 
у которого биография была 
в сто раз беднее, который со-
здавал имя в скромнейшем 
«Хапоэле» из израильского го-
рода Холон и турецкой «Да-
рюшшафаке», тоже все-таки 
не гранде Евролиги. В 2018-
м, производя небольшое пе-
реформатирование в свете во 

многом болезненной осечки 
в белградском «Финале четы-
рех», не вырулившем даже к 
бронзе, взял Дэниела Хэккет-
та с тянущимся за ним шлей-
фом неприятных травм и Але-
ка Питерса с Джоэлом Болом-
боем — баскетболистов, по-
пробовавших себя в НБА, но 
так и не обозначивших четко 
свой потенциал. От них ника-
кой гарантией титула не вея-
ло. В итоге в Берлине Питерс 
с Боломбоем неплохо испол-
нили свои маленькие, но важ-

ные роли, Хэккетт свою важ-
ную — сдерживать лидеров, 
таких как Шейн Ларкин из 
«Анадолу Эфеса», и при этом 
помогать атаке — исполнил 
замечательно, а Клайберн, 
набравший в главном матче 
Евролиги, получил приз MVP 
«Финала четырех».

А вот тренер Димитрис 
Итудис. «Все помнят, како-

го решения ожидали от ме-
ня»,— это президент ЦСКА 
Андрей Ватутин говорил в 
Витории, воскрешая в па-
мяти печальные белград-
ские события годичной дав-
ности и имея в виду, разуме-
ется, именно Итудиса. Иту-
диса, насчет которого в тот 
момент в рядах вниматель-
но следящих за баскетболом 
сформировалась, кажется, 
общая точка зрения: одна-
жды — везунчик, но потом 
растерял запас удачи и не на-
учился выводить команду 
на пик к матчам повышен-
ной сложности и ценности. 
Его отставка — а это ее Вату-
тин называл «ожидаемым ре-
шением» — никого не удиви-
ла бы. Итудис остался, чтобы 
продемонстрировать, что та-
кое идеальный выход на пик, 
идеальная подготовка к двум 
конкретным сильным сопер-
никам. Похоже, интриги в во-
просе, предложат ли ему ле-
том продлевать истекающий 
контракт с ЦСКА после этого 
«Финала четырех», стало чу-
точку меньше.

Алексей Доспехов

После победы ЦСКА в Евролиге, похоже, осталось мало сомнений в том, что главному тренеру команды  
Димитрису Итудису (справа на переднем плане) предложат новый контракт  ФОТО AP
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«Сан-Хосе» вернули к победной необходимости
«Сент-Луис» оказался в шаге от выхода в финал Кубка Стэнли

«Сент-Луис Блюз» вплот-
ную приблизился к выхо-
ду в финал Кубка Стэнли, 
разгромив в пятом матче 
серии «Сан-Хосе Шаркс» 
на чужой площадке — 5:0 
— и поведя в противостоя-
нии со счетом 3:2. Одним 
из главных героев, воз-
можно, ключевого матча 
в этой паре стал россий-
ский форвард «Сент-Луи-
са» Владимир Тарасенко, 
который к реализованному 
буллиту добавил две ре-
зультативные передачи.

ападный полуфинал 
Кубка Стэнли выглядит, ко-
нечно, гораздо более заковы-
ристым, чем уже довольно 
давно успевший завершить-
ся восточный, в котором «Бо-
стон Брюинс» разобрался с 
«Каролина Харрикейнс» в че-
тырех матчах. В паре, столк-
нувшей «Сент-Луис» и «Сан-
Хосе», сюжет интереснее. И за 
несколько дней представле-
ния о раскладе тут перевер-
нулись с ног на голову, пото-
му что, например, после тре-
тьей встречи, в которой ка-
лифорнийский клуб вырвал 
выигрыш на чужой площад-
ке и повел 2:1, был уже вро-
де бы смысл уверенно ста-
вить на него — лидерство вы-
глядело не то чтобы эфемер-
ным. Но после следующих 
двух матчей статус явного фа-
ворита перешел уже к «Сент-
Луису». Дело даже не только 

в цифрах, а в убедительности 
последней из его побед.

«Сент-Луис» в пятом мат-
че пережил непростой стар-
товый период, в котором ему 
повезло не пропустить, в том 
числе благодаря чужим попа-
даниям в каркас ворот, и по-
везло забить после ошибки 
защитника «Сан-Хосе» Эрика 
Карлссона, отдавшего слиш-
ком неудачный пас в своей 
зоне. Зато во втором он играл 
уже по-королевски. Прессинг 
«Сент-Луиса» вызывал, во вся-
ком случае, восхищение. Сво-

бодного пространства у хок-
кеистов «Сан-Хосе» из-за него 
было минимум, а на их ворота 
накатывались волны атак.

Довел он свой отрыв до та-
кого, который не позволяет 
всерьез рассчитывать на успех, 
во многом благодаря россий-
скому форварду ударного зве-
на Владимиру Тарасенко. Та-
расенко не записали в соавто-
ры второго гола «Сент-Луиса», 
но на самом деле это рикоше-
ты после его броска оставили 
Джейдена Шварца перед пу-
стым углом. Следующий гол 

был уже за его единоличным 
авторством. Тарасенко убежал 
один на один, был сбит руба-
нувшим его клюшкой по но-
гам Брентом Бернсом, а затем 
реализовал буллит.

В заключительном пери-
оде «Сент-Луис» уже добивал 
переваривающий эти удары 
и к тому же потерявший из-за 
травм сразу трех важных игро-
ков — Карлссона, Томаша Гер-
тля и Джо Павелски — «Сан-Хо-
се». В добивании Владимир Та-
расенко участвовал очень ак-
тивно. В обеих голевых комби-

нациях у него результативные 
передачи. И быть бы Тарасен-
ко безальтернативной первой 
звездой матча, если бы не оза-
рение, посетившее его партне-
ра. Джейден Шварц сделал хет-
трик — уже свой второй в play-
off. А два хет-трика в рамках 
розыгрыша, между прочим, 
редкое достижение: в преды-
дущий раз отметиться ими уда-
лось в 2008 году Юхану Фран-
цену из «Детройт Ред Уингс».

После этого матча «Сент-Лу-
ис» оказался в одном шаге от 
выхода в финал. И совершить 
такой шаг он может уже се-
годня. Для этого надо одолеть 
«Сан-Хосе» у себя дома.

Ситуация смотрится ката-
строфической для «Шаркс». 
Но надо знать, что в нынеш-
нем play-off он уже продемон-
стрировал удивительную жи-
вучесть. В двух сериях, пред-
шествовавших полуфиналь-
ной, «Сан-Хосе» также нахо-
дился в положении, когда без 
победы в ближайшем матче 
не выплыть. Во втором раунде 
он справился с «Колорадо Эве-
ланш» в седьмом, решающем 
матче, в первом вообще усту-
пал «Вегас Голден Найтс» 1:3, 
но тоже довел дело до седьмой 
игры и тоже ее взял.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат мира в Словакии
Групповой этап
Группа А. Германия—США 1:3. Франция—Финляндия 0:3. Франция—Великобритания 3:4 
(овертайм).
Таблица группы A
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. Финляндия 6 5 0 0 0 1 0 20:7 16
2. США 6 4 1 0 0 0 1 27:12 14
3. Канада 5 4 0 0 0 0 1 28:11 12
4. Германия 5 4 0 0 0 0 2 14:16 12
5. Словакия 6 3 0 0 0 0 3 26:18 9
6. Дания 5 1 0 1 0 0 3 17:16 5
7. Великобритания 7 0 1 0 0 0 6 9:41 2
8. Франция 7 0 0 0 1 1 5 14:34 2
Матч Канада—Дания завершился после подписания номера в печать.
Группа В. Австрия—Чехия 0:8. Швейцария—Россия 0:3 (Анисимов (Орлов, Гусев), 03:36; 
Кучеров (Гусев), 26;20 (5х4); Кучеров (Анисимов, Зайцев), 55:20). Швеция—Латвия 5:4.
Таблица группы B
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. Россия 6 6 0 0 0 0 0 29:3 18
2. Чехия 6 5 0 0 0 0 1 34:10 15
3. Швеция 6 5 0 0 0 0 1 37:14 15
4. Швейцария 6 4 0 0 0 0 2 23:9 12
5. Латвия 6 2 0 0 0 0 4 17:19 6
6. Норвегия 6 2 0 0 0 0 4 18:29 6
7. Австрия 6 0 0 0 0 0 6 6:36 0
8. Италия 6 0 0 0 0 0 6 1:45 0
Матч Австрия—Италия завершился после подписания номера в печать.
Выделенные команды вышли в 1/4 финала.

ТЕННИС

Рафаэль Надаль 
сделал итальянское 
предупреждение
Одиннадцатикратный  
чемпион Roland Garros  
снова будет его фаворитом

Победой испанца Рафаэля  
Надаля над сербом Новаком 
Джоковичем в финале Откры-
того чемпионата Италии — 
турнира Ассоциации тенниси-
стов-профессионалов (ATP) 
c призовым фондом €5,2 млн 
— завершилась серия из че-
тырех крупных грунтовых со-
стязаний, которые предваря-
ли стартующий в воскресенье 
Roland Garros. Таким обра-
зом, 32-летний Надаль 
не только довел количество 
своих титулов на турнирах ка-
тегории Masters 1000 до 34, 
улучшив собственный рекорд, 
но и сделал весомую заявку 
на очередной, уже 12-й три-
умф в Париже.

еред началом римского 
финала у Рафаэля Надаля и Нова-
ка Джоковича было одинаковое 
количество побед на турнирах 
категории Masters 1000, уступаю-
щих по престижности лишь чем-
пионатам Большого шлема,— по 
33. Причем серб достиг этого по-
казателя лишь неделю назад в 
Мадриде, где в финале обыграл 
того самого грека Стефаноса Ци-
ципаса, который накануне одо-
лел знаменитого испанца.

В свою очередь, Надаль, 
11-кратный победитель От-
крытого чемпионата Франции, 
до начала Internazionali BNL 
d’Italia, нынешней весной не 
блистал. Три полуфинала — в 
Монте-Карло, Барселоне и Мад-
риде — можно было бы считать 
солидным результатом для лю-
бого игрока, включая Джокови-
ча, но не для грунтового короля, 
который в общей сложности на 
своем любимом покрытии вы-
игрывал эти большие турниры 
26 раз (кроме того, он победил в 
Мадриде в 2005 году, когда тен-
нисисты соревновались там в за-
ле на харде).

Выйти на пик формы после 
хронической травмы колена, ре-
цидив которой случился в Инди-
ан-Уэллсе, испанцу не удавалось 
довольно долго. Однако уверен-
ности в себе он не терял. Неделю 
назад Надаль заявил, что при-
ближается к своим лучшим кон-
дициям, и в Риме убедительным 
образом подтвердил это. В четы-
рех матчах из пяти — исключе-
ние составил лишь полуфинал 
против того же Циципаса — он 
выигрывал всухую один сет, в об-
щей сложности отдав свою пода-
чу лишь дважды.

Подобное развитие событий 
дает основание считать главным 
фаворитом Открытого чемпио-
ната Франции именно Надаля. 
Кстати, именно он имеет наилуч-
шее соотношение побед и пора-
жений в матчах, сыгранных на 
европейском грунте нынешней 
весной. Правда, говорить о то-
тальном доминировании испан-
ца сейчас все же не приходится, 
и в Париже шансы того же Джо-
ковича будут ненамного ниже. 

Между прочим, в римском фина-
ле серб временами смотрелся не 
хуже и даже сумел взять второй 
сет, хотя в пятницу и субботу ему 
пришлось играть тяжелейшие 
вечерние матчи против арген-
тинцев Хуана Мартина дель По-
тро, который имел два матчбола, 
и Диего Шварцмана.

Как бы то ни было, в Париже 
Джокович и Надаль перед жере-
бьевкой получат первый и вто-
рой номера посева, то есть тео-
ретически смогут встретиться 
лишь в финале. Если это прои-
зойдет, то на кону будет стоять 
лидерство в Race to London — 
классификации, учитывающей 
рейтинговые очки, набранные в 
этом году. Что касается основно-
го, 52-недельного рейтинга ATP, 
то там преимущество Джокови-
ча сомнению пока не подлежит 
и выражается 4410 рейтинговы-
ми очками. На Roland Garros он 
в прошлом году проиграл в чет-
вертьфинале, то есть сейчас мо-
жет потерять лишь 360 баллов. В 
свою очередь, Надалю предстоит 
защищать чемпионские 2000 оч-
ков. Чисто теоретически он мо-
жет претендовать на лидерство 
лишь в августе. Но для этого тре-
буется, чтобы серб кроме Откры-
того чемпионата Франции про-
валил еще и Wimbledon.

Евгений Федяков

Кубок Стэнли
1/2 финала. Серия до четырех побед.  
Пятый матч
«Сан-Хосе»—«Сент-Луис» 0:5  
(Тарасенко, 1+2).

Счет в серии 2:3.  
Шестой матч пройдет сегодня.

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 12 355 
очков. 2 (2). Рафаэль Надаль (Испания) — 
7945. 3 (3). Роджер Федерер (Швейцария) 
— 5950. 4 (4). Доминик Тим (Австрия) — 4845. 
5 (5). Александр Зверев (Германия) — 4155. 
6 (7). Стефанос Циципас (Греция) — 4080. 
7 (6). Кеи Нисикори (Япония) — 3860. 8 (8). 
Кевин Андерсон (ЮАР) — 3745. 9 (9). Хуан 
Мартин дель Потро (Аргентина) — 3235. 10 
(11). Джон Иснер (США) — 2940. 11 (12). 
Фабио Фоньини (Италия) — 2830. 12 (13). 
Карен Хачанов (Россия) — 2800. 13 (10). 
Марин Чилич (Хорватия) — 2710. 14 (14). 
Даниил Медведев (Россия) — 2625. 15 (15). 
Борна Чорич (Хорватия) — 2525. 16 (16). Гаэль 
Монфис (Франция) — 1965. 17 (17). Милош 
Раонич (Канада) — 1960. 18 (18). Николоз 
Басилашвили (Грузия) — 1925. 19 (19). Марко 
Чеккинато (Италия) — 1840. 20 (24). Диего 
Шварцман (Аргентина) — 1755… 76 (79). 
Андрей Рублев (Россия) — 696.

Рейтинг WTA
1 (1). Наоми Осака (Япония) — 6486 очков. 
2 (7). Каролина Плишкова (Чехия) — 5685. 
3 (2). Симона Халеп (Румыния) — 5533. 4 (7). 
Кики Бертенс (Нидерланды) — 5405. 5 (3). Ан-
желик Кербер (Германия) — 5095. 6 (5). Петра 
Квитова (Чехия) — 5055. 7 (8). Слоун Стивенс 
(США) — 4552. 8 (9). Эшли Барти (Австралия) 
— 4430. 9 (6). Элина Свитолина (Украина) — 
3967. 10 (11). Серена Уильямс (США) — 3521. 
11 (10). Арина Соболенко (Белоруссия) — 
3500. 12 (13). Анастасия Севастова (Латвия) 
— 3136. 13 (12). Каролина Возняцки (Дания) 
— 3063. 14 (14). Мэдисон Кис (США) — 2965. 
15 (15). Белинда Бенчич (Швейцария) — 2893. 
16 (17). Ван Цян (Китай) — 2815. 17 (16). Анетт 
Контавейт (Эстония) — 2565. 18 (18). Юлия 
Гёргес (Германия) — 2520. 19 (19). Гарбинье 
Мугуруса (Испания) — 2465. 20 (20). Элизе 
Мертенс (Бельгия) — 2305. 21 (21). Дарья 
Касаткина — 2150... 37 (36). Анастасия 
Павлюченкова — 1470… 49 (35). Мария 
Шарапова — 1140… 60 (58). Екатерина 
Александрова — 960… 62 (62). Маргарита 
Гаспарян — 908… 67 (68). Евгения Родина 
— 820… 74 (75). Вероника Кудерметова 
— 781… 78 (79). Вера Звонарева — 760. 81 
(82). Анастасия Потапова — 746. 82 (83). 
Виталия Дьяченко — 745… 91 (91). Екате-
рина Макарова — 672… 102 (89). Светлана 
Кузнецова (все — Россия) — 616.

В скобках — позиция в предыдущей версии 
рейтинга.

Э

Итудис остался, чтобы продемонстрировать,  
что такое идеальный выход на пик, идеальная  
подготовка к двум конкретным сильным соперникам

З

П

Форвард «Сент-Луиса» Владимир Тарасенко в пятом матче полуфинальной серии  
Кубка Стэнли с «Сан-Хосе» забросил шайбу и сделал две результативные  
передачи  ФОТО REUTERS
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